
AV. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)

D. D. César San Martín Castro.

En el recinto de audiencias de la Sede Judicial ubicada en el ex fundo Barbadillo

del distrito de Ate Vitarte, siendo las nueve de la mañana del día viernes cinco de

septiembre de dos mil ocho, con la concurrencia de ley, se continuó en audiencia

pública con el juicio oral seguido contra ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI po'r

delito contra la Vida el Cuerpo y la Salud - Homicidio Calificado - Asesinato - en

agravio de Luís Antonio León Borja, Luís Alberto Díaz Ascovi1ca, Alejandro Rosales

Alejandro, Placentina Marcela Chumbipuma Aguirre, Octavio Benigno

Huamanyauri Nolasco, Filomeno León León, Máximo León León, Lucio Quispe

Huanaco, Tito Ricardo Ramírez Alberto, Teobaldo Ríos Lira, Manuel Isaías Ríos

Pérez, Nelly María Rubina Arquiñigo, Odar Mender Sifuentes Núñez, Benedicta

Yanque Churo y Javier Manuel Ríos Riojas, Juan Gabriel Mariño, Bertila Lozano

Torres, Dora Oyague Fierro, Robert Teodoro Espinoza, Marcelino Rosales Cárdenas,

Felipe Flores Chipan~, Luís Enrique Ortiz Perea, Richard Armando Amaro Cóndor,

Herác1ides Pablo Meza y Hugo Muñoz Sánchez~ y Lesiones Graves en agravio de

Natividad Condorcahuana Chicaña, Felipe León León, Tomás Livias Ortega y

Alfonso Rodas Albitres; y por delito contra la Libertad Personal - Secuestro - en

agravio de Samuel Dyer Ampudia y Gustavo Gorriti Ellembogen.================

Presente el señor Fiscal Supremo Titular José Antonio Peláez Bardales.======

Presente el acusado ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI, con sus abogados Cesar

Nakasaki Servigon, Adolfo Pinedo Rojas y María Gladys Vallejo Santa María.======

Asimismo, presentes los abogados de las Partes Civiles constituidas, letrados

Gloria Cano Legua, Ronald Gamarra Herrera y Antonio Salazar García. ==========

Presente también el doctor Víctor Manuel Wuest Chávez, defensor de oficio

designado por el Ministerio de Justicia a esta Sala. ==========================

Presentes asimismo el señor Relator y la señora Secretaria de la Sala. ==========

Acto seguido el señor Director de Debates da por instaurada la nonagésima sexta

sesión. ==============================================================

En este acto el señor Director de Debates pregunta a las partes intervinientes si

tienen observaciones que formular al acta de la nonagésima cuarta sesión,

manifestando los mismos que no. por lo que se da por aprobada, siendo suscrita de

acuerdo a ley.=========================================================

Secret~ría da cuenta que se oficiado al archivo de la Defensoría del Pueblo con

respecto a los vídeos de la entrevista al señor Nicolás Hermoza Ríos y el señor Pérez
m __.__.___._...__._.___ --..---.--.-
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Documet; fueron documentos que entregó la Parte Civil representada por el doctor

Rivera paz; al respecto la misma Defensoria que tiene los archivos de la Comisión

de la verdad ha cumplido mediante oficio numero cero cero cincuenta y uno - dos

mil ocho - DP/ ADH-CI de fecha tres de setiembre ultimo, con enviarnos la

trascripción fedateada a fojas cuarenta y tres de la entrevista al señor General Luis

Pérez Documet, asi como un disco MP tres conteniendo la entrevista al General

Nicolás Hermoza Rios por la Comisión de la Verdad y Reconciliación y un video

DVD conteniendo la entrevista al General Luis Pérez Documet por la Comisión de !a

Verdad y Reconciliación.================================================

El Tribunal a través del Director de Debates, dispone que se agregue a los

autos, sin perjuicio de esperar la remisión de la declaración prestada en otra sede

jurisdiccional por el General Pérez Documet, que en esta audiencia invocó su

derecho a la no autoincriminación o al silencio. =============================

Secretaría da cuenta que se ha recepcionado el escrito presentado por Edith

Aurora Aguilar Jara, por el cual solicita no emitirse resoluciones disimiles en los

expedientes que giran ante esta Sala, en la solicitud de desafectación del inmueble

de su propiedad, adquirida de Catalina Dora Maria Rosa de Lima Ruiloba Rossel.==

La Sala resuelve lo siguiente: Que al escrito que antecede con la razón de

secretaria que se adjunta, al principal advirtiéridose que el pedido guarda relación

con diversas causas que corren en forma individual al presente proceso, haga valer

su derecho en forma independiente y de ser el caso ante la instancia que

corresponda; al primer otro si digo: aclare su pedido y se proveerá; al segundo otro si

digo: en aplicación del articulo cuatrocientos siete del Código Procesal Civil

Corrijase la resolución de fecha cuatro de junio del dos mil ocho, sesión sesenta y

siete respecto del nombre de la recurrente que debe decir: EDITH AURORA

AGUILAR JARA y no Edith Aurora Jara de Aguilar; al tercer otro si digo: estése a lo

resuelto en el principal; al cuarto otrosi digo: expidanse por secretaria las copias

certificadas que se solicitan; al quinto otrosi digo: téngase presente; y OFÍCIESE a

la Superintendencia de Registros Públicos de Lima y Callao adjuntándose copias

certificadas de la presente resolución; asimismo agréguense copias certificadas de

sus antecedentes al cuaderno de embargo que corre con la presente causa

notificándose.=========================================================

También secretaría da cuenta que ha sido citado para el día de hoy para

continuar con su declaración el perito José Luis Garcia, quien se encuentra en el

ambien te contiguo. =====================================================

El Colegiado a través del Director de Debates, señala que el Tribunal tiene que

hacer una aclaración pública con relación al procedimiento legal que se siguió a los
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efectos de garantizar el estado de salud del acusado aquí presente. Desde el

veintiocho de agosto, en que por disposición del Tribunal, se ordeno se realice

exámenes complementarios al acusado, es que el INEN en coordinación con el

Instituto de Medicina Legal, cumplió con realizar los actos médicos

correspondientes. Y ha sido como consecuencia de un primer trabajo médico que se

estableció la presencia de un quiste en el páncreas. Inmediatamente que el

Tribunal, por canal oficial, tomó conocimiento de esos hechos dispuso la

realización, tal como los médicos recomendaran, de los exámenes complen;¡.entarios,

correspondientes. El Tribunal en todo momento ha sido particularmente rápido e

insistente en que esto se lleve a cabo de la mejor forma posible, al punto que, el

último informe que tenemos a la vista del Instituto de Medicina Legal da cuenta del

conjunto de pruebas auxiliares que se van a realizar, y la prueba más avanzada es

una tomografía espiral mu1ticorte que ya hemos dispuesto que se lleve a cabo

inmediatamente. Estas pruebas médicas se realizarán tanto en el INEN como en la

institución denominada Resomasa, Resonancia magnética. Esta todo debidamente

coordinado, hoy día en la tarde el señor Fujimori va a ser trasladado al INEN ,

también ya está absolutamente coordinado que allí su dentista particular en

coordinación con el INEN van a realizar los procedimientos odontológicos que en su

oportunidad la junta médica recomendó. Entonces, pues, en esa ocasión se van a

cumplir con todas las actividades médicas que corresponden. El Tribunal está

atento entonces al resultado de estas diligencias, de estos exámenes médicos, y

como ha sido su línea permanente decidirá a partir de las recomendaciones

científicas lo que ha de continuar respecto del tratamiento. Queríamos decir eso

porque es una prueba tangible que el Tribunal en ningún momento se ha

descuidado o no ha tomado interés. Muy por el contrario, si esto se ha hecho es

porque el Tribunal insistentemente está siguiendo y marcando las recomendaciones

médicas y por consiguiente es una prueba irrefutable de que somos especialmente

cuidadosos con el respeto a los actos; yeso el Tribunal va ser permanente,

consecuencia que fuera, eso no está en discusión. Solamente queríamos dejar

aclarado ese extremo para levantar cualquier tipo de cuestionamiento o sombras

acerca de la conducta del Tribunal que ha sido siempre atenta, cuidadosa y célere,

no hay acá ningún tipo de descuido. Dicho esto, esperamos que luego se lleven a

cabo los exámenes y que todo sea para bien de todos, esperamos, y bueno, sobre

esa base entonces vamos a continuar con la sesión. ==========================

Seguidamente, a efectos de continuar con el examen al perito José Luis

\ García, se dispone la presencia del mismo, quien hace su ingreso a la Sala.

Acto seguido el señor Director de Debates invita a la defensa del acusado
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Alberto Fujimori a que formule las preguntas que crea pertinentes; haciéndolo

esta parte de la siguiente manera: Quisiera retomar el interrogatorio a partir de

un punto que se estableció en una respuesta en la audiencia anterior. que de

acuerdo a la ley argentina, dado a que el Presidente es Comandante y jefe de las

Fuerzas Armadas en la ley de Defensa Nacional argentina, se establece que el

Presidente, dentro de varias atribuciones, tiene la conducción militar de la guerra.

¿Usted ha tenido oportunidad de examinar en la Constitución peruana de mil

novecientos setenta y nueve, en el estudio de normas que usted ha hecho, cuale&

eran las potestades militares que la Constitución de mil novecientos setenta y

nueve le reconocía al Presidente de la República? DIJO: Si.- ¿Podría señalar cuales

eran? DIJO: Si, hay dos artículos, el artículo doscientos once de la Constitución que

dice: Corresponde al Presidente presidir el Sistema de Defensa Nacional y organizar,

distribuir y disponer el empleo de las Fuerzas Armadas y policiales y luego el

artículo doscientos setenta y tres que dice: El Presidente de la república es el jefe

supremo de las Fuerzas Armadas y de la Policía nacional, dirige el Sistema de

Defensa Nacional.- Es correcto Coronel García, el articulo doscientos once en los

inciso s diecisiete, dieciocho y diecinueve establece las potestades militares, el

articulo doscientos setenta y uno y el articulo doscientos setenta y tres. ¿Ha tenido

usted oportunidad de revisar si dentro de algunas de estas potestades, significan

que el Presidente de la república, de acuerdo a la Constitución de mil novecientos

setenta y nueve, era el conductor militar de la guerra? DIJO: En los términos que

usted 10 presenta así no, pero está fácilmente deducible de 10 que dice en estos dos

artículos, para llegar a esta conclusión yo me dirigí a la fuente natural que me

tengo que dirigir, es el idioma castellano que hablamos todos los que tenemos

lengua hispana, y el diccionario de la Real academia española dice, en 10 que

respecta a esta terminología que yo acabo de leer en la Constitución nacional, 10

siguiente. Primero, hablamos que es jefe y supremo. Jefe. Jefe en el diccionario

dice, superior o cabeza de un cuerpo u oficío.- Claro Coronel García, 10 que nos

expuso la vez pasada en los cuadros, se refiere usted ¿no? DIJO: Claro, entonces

creí que no había quedado claro.- Para precisar, entonces, la metodología, usted ha

leído los artículos y ha buscado el significado de los términos en el diccionario de la

Real academia; esa ha sido su metodología para establecer que el Presidente de la

república, de acuerdo a la Constitución, tenía el comando militar de la guerra;

DIJO: Tenía las atribuciones, entre otras, de ejercer el comando si así viniera el

caso.- Claro, por eso, más que su conclusión, con todo respeto, 10 que necesito es

su metodología. O sea usted leyó textualmente estos artículos y buscó los,
\ significados en el diccionario de la Real academia yeso le permite a usted concluir,
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pregunto, ¿que el Presidente de la república era el conductor militar de la guerra de

acuerdo a la Constitución de mil novecientos setenta y nueve? DIJO: Exacto,

porque creo que los constituyentes usaron con precisión la lengua.- ¿Revisó usted, -

ya que habla de los constituyentes-, quizás, las actas de la Asamblea constituyente

de mil novecientos setenta y nueve para ver que querian los constituyentes

establecer? ¿Por ejemplo, revisó usted que en el proyecto inicial el constituyente

proponía que sea Comandante en jefe y las Fuerzas Armadas se opusieron a que el

Presidente de la República sea Comandante en jefe y aceptaron la formula jefe

supremo, ha visto usted eso en las actas? DIJO: No estaba disponible a mi alcance

semejante documentación.- Como profesor de tantos años en importantes

instituciones castrenses en Argentina, usted quizás ha tenido conocimiento que,

para establecer el significado de las reglas constitucionales, en Argentina se

trabajan textos constitucionales, como por ejemplo, el de Germán Bidart Campos,

para establecer cual es el significado de cada una de las reglas que establece la

Constitución;. Bidart Campos, Sagües; DIJO: No, no es mi tarea; afortunadamente

tengo un hijo abogado que, cuando tengo algunas lagunas naturales por mi

profesión, me auxilia.- ¿Usted ha tenido oportunidad de analizar, como ha hecho

dentro del estudio de la normatividad peruana, la ley del Sistema de Defensa

Nacional, decreto legislativo setecientos cuarenta y tres? DIJO: Si.- ¿Ha usted

podido determinar si, de acuerdo a la ley del Sistema de Defensa Nacional, el

Presidente de la república tenía funciones individuales dentro del Sistema de

Defensa Nacional o como Presidente de dos órganos colegiados, el Comando

Unificado de Pacificación y el Consejo de Defensa Nacional? DIJO: Si, esa es la

función del Presidente, presidir esos organismos en el plano superior de la defensa

nacional en su carácter de jefe supremo de las fuerzas armadas.- Claro, pero mi

pregunta concreta es ¿usted en el estudio que ha hecho, para llegar a su conclusión

que es conductor militar -todas estas preguntas van en ese sentido- usted ha

analizado si la ley del Sistema de Defensa Nacional le da al Presidente atribuciones

individuales como Presidente de la república o le da atribuciones como Presidente

de dos órganos colectivos, el Comando Unificado de Pacificación y el Consejo de

Defensa Nacional; cual de las dos, potestades individuales o potestades como

integrante del Comando Unificado y del Comando de defensa nacional; cual de las

dos ha determinado usted que existía en la ley del Sistema de Defensa Nacional?

DIJO: Las dos cosas.- ¿Podría señalarme en la ley del Sistema de Defensa Nacional

que potestad individual se le reconocía al Presidente? DIJO: El hecho de presidir,

ser el jefe supremo, estar a la cabeza, el que decide, si no son facultades

individuales, que son.- ¿Presidía que cosa? DIJO: El Consejo de la Pacificación y el
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Consejo de Defensa Nacional.- ¿Usted ha revisado que el Comando Unificado lo que

daba era un acuerdo colegiado donde tenían que votar todos sus miembros y que el

Consejo de Defensa Nacional era también un órgano colegiado donde votaban todos

sus miembros; ha revisado usted eso? DIJO: Yo tengo una formación militar que

quizá usted no la tiene, en la cual los órganos de asesoramiento, se llamen Estados

Mayores, Consejos de Defensa Nacional, Consejo Unificado de la Planificación, la

misión del resto de los integrantes de esas estructuras es presentarle opciones al

que preside, pero el que decide es el que lo preside, y el que preside es ~l que tie~e

la responsabilidad de comando en última instancia de tomar la decisión, yo me

puedo asesorar con todos los miembros que la ley me permite asesorarme, es como

un Estado Mayor en el más alto nivel; para nosotros, militares, es la cosa más

natural lo que yo le estoy diciendo; quizá no sea 10 mismo para el Consejo de

abogados o algo por el estilo, pero yo hablo de la milicia que es mi temao- Claro, lo

que sucede mi Coronel, como usted hace un pequeño comentario, una cosa es

estudiar un plan de operaciones militares y otra cosa es estudiar una ley, no habría

que ver quien; DIJO: Pero estamos hablando de cosas militares.- Pero de una ley,

coronel Garcíao La pregunta concreta es ¿usted revisó que en el articulo doce de la

ley del Sistema de Defensa Nacional, se establece que el Consejo de Defensa

Nacional es el más alto órgano de decisión del Sistema de Defensa Nacional y

establece la política; o sea que el Consejo de Defensa Nacional establece la política

que orienta a la conducción de la defensa nacional? DIJO: Si, es exacto lo que usted

dice 0- ¿Usted revisó que el Consejo de Defensa Nacional tiene miembros natos y

miembros eventuales? DIJO: Miembros eventuales con derecho a voz pero no a

votoo- ¿Revisó que los miembros natos todos tienen derecho a voto? DIJO: Si señor.-

¿Y revisó que los miembros natos son el Presidente de la República, el Presidente

del Consejo de ministros, el Ministro de Relaciones Exteriores, el Ministro del

Interior, el Ministro de Defensa, el Ministro de Economía y Finanzas, el Presidente

del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas, el jefe del Servicio de Inteligencia

Nacional y el jefe de la Secretaría de Defensa Nacional? DIJO: Si señor.- ¿Revisó

usted si el Consejo de Defensa Nacional al tomar la decisión lo hace como

organismo colegiado o el Presidente era el que decidía en el Consejo de Defensa

Nacional? DIJO: Le vuelvo a decir 10 mismo que le dije antes, Es en las estructuras

que el Presidente en la defensa nacional, tiene esos órganos. le dan su opinión pero

el que decide es el Presidenteo- Le preguntaba no por su experiencia militar sino

que, como usted dice que ha estudiado esta ley, le pregunto ¿en esta ley del

Sistema de Defensa Nacional se dice que el Consejo de Defensa Nacional decide la

política antisubversiva de manera colegiada o dentro del Consejo de Defensa

Acta N° 96.- Dec1aración Ve .Josc LUlS Garcll



Nacional el Presidente es el que la decide; que dice la ley? DIJO: La ley dice que

tiene un Presidente que preside y tiene las funciones que le da la Constitución, y

por lo tanto, si quiere le repito todos los términos que utiliza la Constitución que

fijan las atribuciones en todos los organismos que el presida.- Le estoy peguntando

Coronel García, sobre la ley del Sistema de Defensa Nacional; DIJO: Pero yo no

puedo desvincular una función del Presidente de la repú blica en funciones militares

y desagregarlas en la forma en que usted las desagrega, porque si no es contra toda

norma militar.- La pregunta concreta es, si usted ha estudiado la ley del Si,stema de

Defensa Nacional -me ha dicho que si- le estoy preguntando si dentro de la ley del

Sistema de Defensa Nacional usted ha revisado que es el Consejo de defensa

nacional el que establece la política, -me ha dicho que si-o Le he preguntado si el

Consejo de defensa nacional es un organismo colectivo, -me ha dicho que si-o

Entonces en la misma línea de colaboración que usted está prestando a la justicia,

le pregunto ¿si en esa ley usted ha revisado que los acuerdos del Consejo de

Defensa Nacional eran colegiados o eran decisiones que dentro del Consejo tomaba

de manera exclusiva el Presidente de la república; si en la ley usted ha encontrado

una disposición que diga eso? DIJO: Como voy a encontrar yo en la ley semejante

cosa, porque en última instancia, si el sentido común, saquemos la cuestión

militar; cuando el Presidente de la república hace una reunión de sus ministros, de

su gabinete, escucha a todos los ministros, le proponen cosas, para acá, para allá,

pero en última instancia, como en el caso militar, el que toma la resolución final es

el Presidente de la nación en uso de esas atribuciones, no porque se lo propongan

tres, cuatro ministros, un general.- Coronel, le estoy haciendo una pregunta muy

concreta, porque si entramos a otro tipo de cosas, yo le tendría que preguntar si

usted conoce que es el refrendo ministerial y si el Ministro no firma el Presidente no

puede hacer nada, o sea; como bien dice usted, usted no es abogado, no quiero

preguntarle cuestiones jurídicas, salvo las que usted haya tocado. Mi pregunta es

bien concreta. ¿Dentro de la ley del Sistema de Defensa Nacional usted ha

encontrado alguna disposición donde se establezca que el Presidente de la república

en el seno del Consejo de defensa nacional, él decide o es un cuerpo colegiado que

toma decisiones de acuerdo a los votos de sus miembros natos; que es lo que usted

ha encontrado en la ley del Sistema de Defensa Nacional? DIJO: Como usted lo pide

no está, como está escrito para mi es asi.- ¿Usted ha tenido la oportunidad de

revisar la ley orgánica del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas, decreto

legislativo cuatrocientos cuarenta? siempre en busca de encontrar sus

fundamentos para que usted concluya que el Presidente es el conductor militar de

la guerra, DIJO: Yo he tenido una cantidad de decretos, leyes, relativos a la defensa

~ m.__~ , "'__
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nacional, pero esa ley en particular no.- No la recuerda, no se la envió APRODEH

esa norma; DIJO: No me la envió APRODEH esa norma, exactamente.- Entonces

aplicando su experiencia militar indiscutible ¿Qué significa que el Comando

Conjunto de las Fuerzas Armadas sea el organismo que ejecuta el planeamiento,

coordinación, preparación y conducción de las operaciones militares del más alto

nivel en el frente interno, asesorando al Ministro de Defensa? ¿Quién sería el

conductor militar de la guerra de acuerdo a esta disposición? DIJO: En que nivel

me está hablando usted.- Dice, el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas;.

DIJO: ¿Me habla a nivel de dominio?- El conductor militar de la guerra; DIJO: Me

habla a nivel de dominio.- A nivel de dominio militar por cierto, DIJO: Si, me acaba

de precisar; entonces si, claro, es el Comandante Conjunto para la guerra, digamos,

tradicional, y la guerra interna es el comandante del COFI.- ¿Tiene usted

conocimiento que dentro de las responsabilidades del Comando Conjunto de las

Fuerzas Armadas, en Argentina, deduzco, sería la Junta de Jefes de Estado Mayor o

algo similar; DIJO: No, ya no existe más esas cosas.- Bueno, en ese tiempo; DIJO:

Ahora el Comando de las Fuerzas Armadas la tiene la Ministro de Defensa, es nivel

de dominio, es una señora.- Ya es como nosotros, así es nuestro sistema

actualmente. ¿Es correcto que dentro de las responsabilidades del Comando

Conjunto de las Fuerzas Armadas le corresponde efectuar el planeamiento y la

coordinación de las operaciones militares conjuntas en el más alto nivel del dominio

militar? DIJO: En el dominio militar, si claro.- ¿Planear, dirigir y conducir la

defensa interior del territorio en el dominio militar? DIJO: Si, pero yo quisiera hacer

una pequeña disquisición con respecto a estas respuestas que le estoy dando;

dentro de una estructura militar nada es independiente del escalón superior y del

escalón inferior, todos son interdependientes; hay niveles y cada nivel tiene una

responsabilidad de comando, por eso hay un reglamento específicamente que

determina los niveles de responsabilidad de comando; porque si no la pregunta

aislada puede llevar a pensar que hay compartimento s estancos y de ninguna

manera es así; están todos tan relacionados que se van.- Lo que sucede coronel

García, si me permite, es que las reglas del procedimiento, salvo que la Sala

determine que la pregunta como la he estructurado, no cumple con requisitos de

pertinencia, claridad, etcétera, entonces la Sala la objeta; DIJO: No, era para

ilustrarlo a usted nada más.- En este acto interviene el Director de Debates

para indicar: Correcto, estamos todos de acuerdo, que frente a preguntas

específicas obviamente corresponde una respuesta de ese nivel, no obstante ello, el

que responde, el interrogado, tiene la posibilidad de formular aclaraciones o

\ ampliaciones para que su respuesta sea debidamente contextualizada en lo
\
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estrictamente necesario, son ámbitos lógicos de un interrogatorio fluido.- El

abogado del acusado continúa su interrogatorio, como sigue: Correcto. Lo que

estamos examinando en este momento no es quien es el exclusivo responsable de

algo, lo que estamos examinando es las responsabilidades del Comando Conjunto,

nada más. O sea, eso no significa que el Presidente no tenga responsabilidad o el

ministro no tenga, eso no estoy preguntando; DIJO: A nivel de dominio.- Así es

coronel, por eso mis preguntas concretas van si dentro del dominio militar; luego

vamos a ir al dominio de gobierno, dominio nacional; DIJO: Si, hecha la, aclaraci~n

pertinente, debo hablar, yo contesto si o no.- ¿Tuvo usted oportunidad de examinar

la ley orgánica del Ministerio de Defensa, el decreto legislativo cuatrocientos treinta

y cuatro? DIJO: El decreto legislativo cuatrocientos treinta y cuatro tampoco llegó a

mí poder; me llagaron, para sintetizar, todo lo que se refieren al ámbito de la

Organización de la Defensa Nacional y al Sistema Nacional de Inteligencia, además

de la Constitución.- Coronel García, es que estas normas son las que rigen el

Sistema de Defensa Nacional justamente, la ley del Sistema de Defensa Nacional,

Comando Conjunto de la Fuerza Armada, Ministerio de Defensa; lo que pasa es

que, parece que no le han dado completo; de acuerdo a la doctrina militar ¿tiene

usted conocimiento' si dentro de las funciones del Ministerio de Defensa, una

función del Ministerio de Defensa es formular "la política de defensa nacional en el

campo militar? DIJO: Si está, si, en el campo que corresponde, así es.- ¿Tiene usted

conocimiento si una función del Ministerio de Defensa es ejecutar la política de

defensa nacional en el campo militar? DIJO: Si, encuadrada en las disposiciones del

escalón superior.- ¿Y tiene usted conocimiento si también es función del Ministerio

de Defensa supervisar la política de Defensa Nacional en el campo militar? DIJO: A

su nivel si.- Usted tuvo la amabilidad de ilustrarnos con algunos Power Point, para

ir explicando mejor los conceptos que nos ha proporcionado en la sesión pasada,

¿Usted trabajó entre varios documentos con el manual del Ejército ME cuarenta y

uno - ocho, fue su primer señalamiento y luego dice comando en su Power Point?

DIJO: Si.- Es correcto que usted definió comando de la siguiente manera, "El

comando es la autoridad que ejerce un militar, sobre sus subordinados en virtud

del grado que tiene o del empleo que desempeña, el comando incluye autoridad y

responsabilidad . para el empleo eficaz de los recursos disponibles y para la

organización, dirección, coordinación, planeamiento y control del empleo de las

fuerzas subordinadas en el cumplimiento de la misión asignada", ¿Es correcto que

usted ha dado esa definición de comando? DIJO: No, la dio el cuarenta y uno - ocho\ ,

'ro la presento tal cual.- ¿Pero usted ha recogido esta definición? DIJO: Si, la pongo

~n conocimiento.- ¿Y la ha señalado como uno de sus sustentos de las conclusiones

. ~ ... h_
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que ha ido estableciendo? DIJO: Uno más.- Es más, más adelante vuelve a darse

otra definición de comando; DIJO: Es el manual del oficial del Estado Mayor

Conjunto.- Así es coronel; le pregunto, de acuerdo a la normatividad que usted ha

estudiado, leyes y manuales del Ejército y del CAEN, ¿Usted ha determinado si este

concepto que comando es la autoridad que ejerce un militar ha variado o ha

encontrado usted que comando no solamente 10 ejerzan los militares? DIJO: Si.-

¿En cual de estas normas ha encontrado usted que el comando no 10 ejerzan

militares? DIJO: Está en el manual del oficial del Estado Mayor Conjunto dt>l

Centro de Estudios Nacionales en su articulo doce.- ¿Podría decirme de que año es?

DIJO: Bueno el manual en sí no 10 he traído, pero he traído los artículos marcados.-

¿Recuerda usted que es del dos mil cinco? DIJO: No se le puedo decir con precisión

porque el manual 10 tengo en mi casa.- Pero tiene conocimiento, más allá que es

manual no está en el expediente, pero como usted 10 cita le pregunto, ¿Tiene

conocimiento que ese manual tiene dos ediciones anteriores, una del año dos mil y

una del año de mil novecientos noventa y seis, que es la primera? DIJO: Por 10 que

observé cuando hice el estudio de este manual, era el que regía en el año noventa y

uno y noventa y dos que es el lapso en el cual yo tengo que regular mi actividad.-

Usted en el manual que ha visto en el año dos mil cinco, porque es el único donde

aparece 10 que usted refiere, usted ha visto que en el manual del año dos mil cinco

que hay una introducción que hace; usted tiene conocimiento que en este manual

del año dos mil cinco, porque antes era texto original inicial porque manual solo es

en el dos mil cinco, ¿Usted diferencia TOI y TOF y manuales? DIJO: Es todo el

proceso para llegar a convertirse en manual.- ¿Si maneja esa diferenciación en

general? DIJO: En general la manejo porque es universal, es metodología.- ¿Usted

ha revisado un texto o un manual? DIJO: Un manual.- Entonces estamos en el del

dos mil cinco sin ninguna duda, ¿Usted ha verificado que el Mayor General FAP

Director Ejecutivo del CAEM, Alberto Schroth Mier y Pro año en la introducción

establece que es a partir del año dos mil cinco en que se convierte en manual este

documento? DIJO: No 10 he examinado porque ese manual que tiene usted en la

mano no ha estado en mí poder.- Interviene el señor Director de Debates para

preguntar al testigo; ¿Usted dice que ese manual del dos mil cinco no ha estado en

su poder? DIJO: No.- Pregunta elemental para ubicarnos, ¿Qué manual y de que

fecha ha estado en su poder? DIJO: El que regía en el año noventa y uno y noventa

y dos, se 10 acabo de decir al señor abogado.- Era un manual que estaba vigente;

DIJO: Ni siquiera tiene el formato que utiliza el señor abogado, sino que tiene el

formato ese.- Correcto, es su afirmación; DIJO: Desgraciadamente no 10 tengo acá

porque figura una fecha y todo 10 demás.- En este acto el abogado de la defensa
" M H M"._" m.......__._._......_.
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se dirige a la Sala, para decir que deja constancia que va a formular cuestión

probatoria en este extremo de la respuesta, porque va a demostrar frente a esta

situación que la afirmación con todo respeto no resulta cierta, porque este manual

tiene dos textos anteriores como ya hemos trabajado TOI y TOF, el TOI es de mil

novecientos noventa y seis y el segundo es del año dos mil, que recién se convierte

en manual en el año dos mil cinco, en la próxima audiencia vamos a acreditar

nuestra cuestión probatoria.- Acto seguido el señor Director de Debates precisa

que en tanto este es un dato introducido. Consulta a las partes, si están en es~

línea o no intervienen y sigue el interrogatorio.- Al respecto interviene el señor

Fiscal para indicar: Señor Presidente, solamente la observación que ya usted hizo

respecto de la conclusión que había hecho el señor abogado, en el sentido de que el

manual que habría manejado el testigo sería del año dos mil cinco, el señor testigo

ha dicho que él ha manejado manuales en la época en que se produjeron los

hechos, es decir de los años mil novecientos noventa y mil novecientos uno y

noventa y dos.- Interviene el señor Director de Debates precisa: Se dará por

hecho que será verdad o no será verdad de acuerdo a las circunstancias; en este

estado se corre traslado a la Parte Civil; los mismos que no hicieron el uso de la

palabra.- Continuando el abogado de la defensa con su interrogatorio:

¿Entonces usted insiste mi coronel para marcar que usted ha trabajado con un

manual del Centro de Altos Estudios Nacional, un manual del oficial del Estado

Mayor Conjunto vigente en mil novecientos noventa y cuatro? DIJO: Yo le digo que

ese manual que ha estado en mi poder y lo tengo en mí poder regía en la época en

que los hechos ocurrieron.- ¿O sea en el año mil novecientos noventa y uno y mil

novecientos noventa y dos? DIJO: Si señor.- Coronel García, en ese manual que

usted dice que existía en el año noventa y uno y noventa y dos, porque usted

diferencia los niveles de planeamiento estratégico; DIJO: Yo no.- Bueno, usted

dentro de los Power Points para ser más exacto, habla de tres niveles; DIJO: Si,

reproduce lo que le dice.- ¿En el manual reproduce que hay tres niveles de

planeamiento estratégico: nivel nacional, nivel de dominio y nivel operacional?

DIJO: Usted me ha cambiado la pregunta inicial, usted me preguntó donde dice que

el Presidente de la República podría ejercer el comando al llegar al articulo doce no

me lo deja leer y entonces me cambia la pregunta.- No coronel, porque simplemente

le he preguntado en donde y usted me dice que en un manual del Estado Mayor

Conjunto de mil novecientos noventa y uno, mil novecientos noventa y dos he

observado una cuestión probatoria respecto a esa afirmación porque sostengo que

ese hecho no es cierto.- En este acto seguido el señor Director de Debates

precisa que el testigo ha dicho que regía en el año mil novecientos noventa y uno,
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mil novecientos noventa y dos, debo suponer en una línea lógica que ese manual

sería de fecha anterior por 10 menos al año mil novecientos noventa y uno.- El

abogado de la defensa indica: Señor Presidente hemos revisado ese tema y el texto

original inicial es de mil novecientos noventa y cuatro, el texto original final es del

año dos mil y el manual es del año dos mil cinco, 10 que nosotros sostenemos y por

eso formulamos cuestión probatoria en este extremo es, que no existe un manual

del oficial del Estado Mayor Conjunto en mil novecientos noventa y uno y mil

novecientos noventa y dos, por eso ya no preguntábamos sobre un documento que

consideramos que no existe.- En este acto el abogado de la Parte Civil Ronald

Gamarra, interviene para señalar que si el abogado de la defensa, va a formular la

cuestión probatoria en su momento procesal oportuno se verá y se discutirá, pero

formulada la pregunta el perito tiene que contestar, tiene derecho a contestar, ya

que la pregunta ya fue formulada.- Interviene el señor Director de Debates para

indicar que frente a una pregunta y a una respuesta y el anuncio de una cuestión

probatoria se tendrá, en la estación pertinente se discutirá y se decidirá en la

sentencia.- El abogado de la defensa refiere que si estamos hablando de peritos,

el momento de formular la cuestión probatoria es este, luego vamos a ingresar a la

etapa de prueba documental, ese documento no existe.- Acto seguido el señor

Director de Debates, refiere: Vayamos por partes, porque 10 que qUiero

determinar o usted determinará es, formula ahora la cuestión probatoria es que

una cosa es el anuncio y otra cosa es que la este haciendo ahora para generar el

trámite pertinente.- El abogado de la defensa indica: Señor Presidente, entendí

que usted 10 había hecho, cuando le corre traslado a las otras partes, pero aclaro,

formulo cuestión probatoria respecto a ese extremo, porque la respuesta que ha

introducido el señor Perito no resulta cierta, no existe un manual del Oficial del

Estado Mayor Conjunto del Centro de Altos Estudios Académicos, vigente en mil

novecientos noventa y uno y mil novecientos noventa y dos, el texto original inicial

es de mil novecientos noventa y seis y el texto original final es del año dos mil y el

manual es del año dos mil cinco y en la audiencia posterior presentaré mi prueba

de mi cuestión probatoria.- En este acto interviene el señor Director de Debate

para precisar, que ahora 10 está anunciando y exponiendo y condiciona a que la

sesión siguiente hará los aportes probatorios para sustentar, voy a correr traslado a

las partes.- El abogado de la defensa, refiere: Señor Presidente, incluso tengo el

manual.- Acto seguido el señor Director de Debates, refiere: No discuto, este es

un dato meramente formal. Corro un primer traslado a la Fiscalía y a la Parte Civil

y sobre esa base vamos a continuar indicando que la cuestión está abierta todavía

hasta la consolidación con la evidencia que corresponda, entonces esta es una
\
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primera ronda sobre ese extremo, tiene el uso de la palabra la Fiscalía.- Al respecto

el señor Fiscal hace uso de la palabra para precisar, que habiendo la defensa,

formulado este incidente resulta preciso frente a la que ha formulado el señor

testigo, que proceda a dar lectura al articulo doce que no se le ha permitido hacerlo,

para de alguna manera confrontar en su oportunidad el texto que él ha manejado

con el texto que el señor abogado tiene a la mano, entonces creo que es importante

que se de lectura al articulo doce que ha servido de base para él llegue a las

conclusiones a las que arribó.- Acto seguido el señor Director de Debates.
precisa: Entiendo señor Fiscal, pero sin perjuicio de eso que vamos a dar lectura al

articulo doce para seguir con el interrogatorio, es el dato previo lo que el señor

abogado ha formulado, entonces el cuestiona y afirma que en realidad el manual

como manual oficial es del dos mil cinco y por consiguiente da a entender que la

información que el Perito a expuesto se basa en un dato no concorde con la realidad

normativa, sobre esa base formulo la cuestión probatoria y como es un extremo de

principio le corro traslado señor Fiscal, tiene algo que decir o se abstiene.- Al

respecto el señor Fiscal indica: Creo que está en su derecho el señor abogado y

que proceda el incidente.- El abogado de la Parte Civil Ronald Gamarra al

respecto refiere: Señor Presidente cuando presenten pruebas que acrediten su

cuestión probatoria, la Parte Civil dirá lo que te'nga por conveniente.- El Tribunal a

través del señor Director de Debates precisa: Dicho esto el Tribunal tiene

presente lo expuesto y desde luego primero entiende que formalmente está

planteada la cuestión probatoria, entiende que los planteamientos aún no están

culminados porque falta otra estación y sobre esa base esperará; ahora bien, ya

continuando con el tema había una pregunta, un articulo doce qúe fue la base,

quiero que sobre esa base como el testigo experto está diciendo, que se de lectura al

articulo doce y sobre esa base creo que sería mejor a partir de eso una línea de

pregunta más especifica.- Interviene el abogado de la defensa para indicar que el

articulo fue recogido en un Power Point, es el articulo doce que habla de cadena de

comando: "El comando para la defensa nacional en el dominio militar se define en

relación a la misión y funciones que deben cumplir todos los elementos que

integran el sistema y se establece la siguiente cadena de comando: Jefe Supremo de

la Fuerza Armada, Comandante de la Fuerza Armada, Comandante del Teatro de

Guerra, Comandante del elemento de maniobra o elemento de maniobra,

Comandantes de las Fuerzas Componentes del elemento de maniobra, ese es el

articulo doce.- Luego elseñorDirector de Debates le infiere al Coronel García

que dado a que hay un problema sobre manuales; que de lectura al articulo doce,

el mismo que da lectura en los siguientes términos: El comando para la defensa
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nacional en el dominio militar, se define en relación a la misión y funciones que

deben cumplir todos los elementos que integran el sistema, de esta manera se

establecen las siguientes cadenas de comando la primera a) Jefe Supremo de la

Fuerza Armada -integra la primera cadena de comando y no es que yo lo invente

esta escrito ahí-; segundo b) Comandante de la Fuerza Armada, Comandante del

Teatro de Guerra o el COFI dominio, -fíjense que hablo de dominio y el articulo

habla de todo el sistema militar-; c)Comandante del Elemento de maniobra del

teatro de guerra, teatro de operaciones, el elemento de maniobra del COFI o zona-de

defensa o Frente como corresponde, -va graduando las cadenas de comando que

están todas relacionadas, una abajo de la otra- Acto seguido el señor Director de

Debates señala: Coronel García, no realice comentarios porque estamos en un

dato del texto.- El Perito Coronel García refiriere:: Le trato de explicar nada más.-

Luego el señor Director de Debates se dirige al abogado de la defensa: Entonces

debo entender que ya estamos claros, es el mismo texto y sobre ese extremo no hay

problema.- El abogado de la defensa, responde que así es; continuando con su

interrogatorio como sigue En el manual del dos mil cinco para aclaración de la

Sala, se habla de la cadena de comando del dominio militar, el primer eslabón de la

cadena lo tiene el Jefe Supremo de la Fuerza Armada, eso es lo que dice el manual

del dos mil cinco; ese dato no se rehúye lo que se establece si existía en mil

novecientos noventa y uno, mil novecientos noventa y dos; siempre trabajando con

este documento que no es prueba documental en el expediente porque no está

incorporado, pero es citado por el Perito, le pregunto coronel García, ¿Usted en el

manual del Oficial de Estado Mayor Conjunto que dice usted que existían en mil

novecientos noventa y uno, mil novecientos noventa y dos, usted ha encontrado que

se diferencian tres niveles de planeamiento y responsabilidad? DIJO: Hay tres

niveles de planeamiento dentro de la estrategia militar en su conjunto.- ¿En ese

manual ha encontrado esos tres niveles? DIJO: Si.- ¿Podría decir cuales son los tres

niveles de planeamiento estratégico que usted en ese manual ha encontrado? DIJO:

Es el articulo dieciséis que viene a continuación: en las diferentes cadenas de

comando se desarrollan los siguientes niveles de estrategia, articulo dieciséis: el

devenir de los acontecimientos mundiales en las últimas décadas a obligado a que

los estados visualicen la estrategia desde diversos niveles según sea a que está

referida, por lo que se distinguen los siguientes niveles: a)Gran estrategia,

estrategia nacional o estrategia política es aquella que le compete al nivel Poder

Ejecutivo y en ella se plantean los objetivos por lograr y se determinan las políticas

ha seguir para alcanzar los diversos fines del Estado actuando en el ámbito

nacional e internacional.- Coronel si me permite, donde sea necesario leer el

\
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primera ronda sobre ese extremo, tiene el uso de la palabra la Fiscalía.- Al respecto

el señor Fiscal hace uso de la palabra para precisar, que habiendo la defensa,

formulado este incidente resulta preciso frente a la que ha formulado el señor

testigo, que proceda a dar lectura al articulo doce que no se le ha permitido hacerlo,

para de alguna manera confrontar en su oportunidad el texto que él ha manejado

con el texto que el señor abogado tiene a la mano, entonces creo que es importante

que se de lectura al articulo doce que ha servido de base para él llegue a las

conclusiones a las que arribó.- Acto seguido el señor Director de Debates.
precisa: Entiendo señor Fiscal, pero sin perjuicio de eso que vamos a dar lectura al

articulo doce para seguir con el interrogatorio, es el dato previo lo que el señor

abogado ha formulado, entonces el cuestiona y afirma que en realidad el manual

como manual oficial es del dos mil cinco y por consiguiente da a entender que la

información que el Perito a expuesto se basa en un dato no concorde con la realidad

normativa, sobre esa base formulo la cuestión probatoria y como es un extremo de

principio le corro traslado señor Fiscal, tiene algo que decir o se abstiene.- Al

respecto el señor Fiscal indica: Creo que está en su derecho el señor abogado y

que proceda el incidente.- El abogado de la Parte Civil Ronald Gamarra al

respecto refiere: Señor Presidente cuando presenten pruebas que acrediten su

cuestión probatoria, la Parte Civil dirá lo que tenga por conveniente.- El Tribunal a

través del señor Director de Debates precisa: Dicho esto el Tribunal tiene

presente lo expuesto y desde luego primero entiende que formalmente está

planteada la cuestión probatoria, entiende que los planteamientos aún no están

culminados porque falta otra estación y sobre esa base esperará; ahora bien, ya

continuando con el tema había una pregunta, un articulo doce que fue la base,

quiero que sobre esa base como el testigo experto está diciendo, que se de lectura al

articulo doce y sobre esa base creo que sería mejor a partir de eso una línea de

pregunta más especifica.- Interviene el abogado de la defensa para indicar que el

articulo fue recogido en un Power Point, es el articulo doce que habla de cadena de

comando: "El comando para la defensa nacional en el dominio militar se define en

relación a la misión y funciones que deben cumplir todos los elementos que

integran el sistema y se establece la siguiente cadena de comando: Jefe Supremo de

la Fuerza Armada, Comandante de la Fuerza Armada, Comandante del Teatro de

Guerra, Comandante del elemento de maniobra o elemento de maniobra,

Comandantes de las Fuerzas Componentes del elemento de maniobra, ese es el

articulo doce.- Luego el señor Director de Debates le infiere al Coronel García

que dado a que hay un problema sobre manuales; que de lectura al articulo doce,

el mismo que da lectura en los siguientes términos: El comando para la defensa
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nacional en el dominio militar, se define en relación a la misión y funciones que

deben cumplir todos los elementos que integran el sistema, de esta manera se

establecen las siguientes cadenas de comando la primera a) Jefe Supremo de la

Fuerza Armada -integra la primera cadena de comando y no es que yo lo invente

esta escrito ahí-; segundo b) Comandante de la Fuerza Armada, Comandante del

Teatro de Guerra o el COFI dominio, -fíjense que hablo de dominio y el articulo

habla de todo el sistema militar-; c)Comandante del Elemento de maniobra del

teatro de guerra, teatro de operaciones, el elemento de maniobra del COFI o zona de

defensa o Frente como corresponde, -va graduando las cadenas de comando que

están todas relacionadas, una abajo de la otra- Acto seguido el señor Director de

Debates señala: Coronel García, no realice comentarios porque estamos en un

dato del texto.- El Perito Coronel García refiriere:: Le trato de explicar nada más.-

Luego el señor Director de Debates se dirige al abogado de la defensa: Entonces

debo entender que ya estamos claros, es el mismo texto y sobre ese extremo no hay

problema.- El abogado de la defensa, responde que así es; continuando con su

interrogatorio como sigue En el manual del dos mil cinco para aclaración de la

Sala, se habla de la cadena de comando del dominio militar, el primer eslabón de la

cadena lo tiene el Jefe Supremo de la Fuerza Armada, eso es lo que dice el manual

del dos mil cinco; ese dato no se rehúye lo que se establece si existía en mil

novecientos noventa y uno, mil novecientos noventa y dos; siempre trabajando con

este documento que no es prueba documental en el expediente porque no está

incorporado, pero es citado por el Perito, le pregunto coronel García, ¿Usted en el

manual del Oficial de Estado Mayor Conjunto que dice usted que existían en mil

novecientos noventa y uno, mil novecientos noventa y dos, usted ha encontrado que

se diferencian tres niveles de planeamiento y responsabilidad? DIJO: Hay tres

niveles de planeamiento dentro de la estrategia militar en su conjunto.- ¿En ese

manual ha encontrado esos tres niveles? DIJO: Si.- ¿Podría decir cuales son los tres

niveles de planeamiento estratégico que usted en ese manual ha encontrado? DIJO:

Es el articulo dieciséis que viene a continuación: en las diferentes cadenas de

comando se desarrollan los siguientes niveles de estrategia, articulo dieciséis: el

devenir de los acontecimientos mundiales en las últimas décadas a obligado a que

los estados visualicen la estrategia desde diversos niveles según sea a que está

referida, por lo que se distinguen los siguientes niveles: a)Gran estrategia,

estrategia nacional o estrategia política es aquella que le compete al nivel Poder

Ejecutivo y en ella se plantean los objetivos por lograr y se determinan las políticas

ha seguir para alcanzar los diversos fines del Estado actuando en el ámbito

nacional e internacional.- Coronel si me permite, donde sea necesario leer el
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dominio militar.- Entonces le pregunto, si el responsable del dominio militar es el

Presidente del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas, acá eso en mil

novecientos noventa y uno y en mil novecientos noventa y dos, era el Jefe del

Comando Operativo del Frente Interno y ya hemos revisado las leyes de defensa del

Comando Conjunto, ¿De donde se establece que el Presidente de la república

intervenga en el dominio militar? DIJO: Creo que no he sido claro en mi respuesta,

así que la voy a repetir, estos no son compartimento s estancos, se van

interrelacionando, hay un gran marco de referencia en el ámbito rpilitar q~e

constituye la primera cadena de comando que ejerce el Jefe Supremo de la Fuerza

Armada, que encuadra el marco de toda la acción, el dominio siguiente encuadrado

dentro de eso que ha establecido el Presidente en uso de sus atribuciones, establece

su propia estrategia pero que no es cualquiera y que no puede apartarse de las

normas que el Presidente en su carácter de Jefe Supremo le ha establecido, porque

sino sería un desorden total y una estructura militar, la del Perú es una estructura

organizada, no funciona por el impulso de un General que se levantó enojado en la

mañana y lo mismo pasa en el nivel operacional, los operativo s no hacen lo que les

parece, hacen lo que el Comandante del dominio sobre la base de lo que le ordenó el

Presidente de la república y así funciona la cosa, no, son compartimentos estancos

si usted me toma estancamente la cosa, entonces todo el sentido de lo que yo estoy

diciendo pierde ilación, no sé si soy claro o trato de serlo.- Totalmente claro coronel,

le pregunto ¿Qué acto de comando militar realiza el Presidente de la Repúblicá

según lo que usted ha determinado? DIJO: No, según dictaminan las normas, no

soy quien para determinar.- Bueno lo que ha estudiado; DIJO: El Presidente fija los

límites, insisto con lo mismo parece que no puedo llegar cuando me explico, fija los

límites de la acción, el ejemplo que trate de dar el otro día que fue la famosa guerra

de Korea donde a Mc Arthur le limitan al Presidente el campo de la acción y al no

querer cumplirlo lo hecha de la conducción del dominio, es un ejemplo tan claro

que es casi imposible no darse cuenta, de que la misión del Presidente de la

República en su carácter de Jefe Supremo Comandante en Jefe como usted lo

quiere llamar como la constitución lo puso, manda sobre el dominio militar y le

dice: hasta acá llegó la cosa, porque sino hay cosas que usted militar no entiende y

los militares están para la guerra operativa y no están para la guerra como acto

político de todo el Estado.- Le pregunto coronel (,Para usted es un acto de comando

el dictar la directiva de gobierno? DIJO: Pero es claro, es tan claro como el agua.-

Me imaginaba si, ¿Y aparte de ese acto de comando que es dictar la directiva de

gobierno, dictar la política, hay otro acto de comando que usted haya verificado en

las normas que realiza el Presidente? DIJO: El Presidente en esta directiva que

m m___'_.~__.'_"_'__" """_'" ..__..
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estamos referenciando ahora, no solamente establece su función de comando para

el sector militar, si no para todos los sectores.- No, me refiero completamente;

DIJO: Es el Presidente de la República.- O sea para concluir, según usted el

Presidente se encuentra en la línea de comando y tiene funciones de comando

porque él dicta a través de la directiva la política antisubversiva ¿eso para usted es

un acto de comando? DIJO: Ese es sentido común señor, si está dictando cualquier

tipo de normas, cualquier tipo de límite, cualquier tipo de restricción, está

ejerciendo un comando y yo subalterno de él, tengo la obligación de r;spetarlo,.
obedecerlo y cumplirlo y si no, no cumplo mi misión, si eso no es comando ¿Qué es

el comando entonces?- Entiendo coronel García, ¿Usted ha tenido oportunidad

coronel de estudiar el Manual del Oficial de la Escuela Superior de Guerra, ME-

ciento uno-cinco?, que se encuentra en autos? DIJO: Si, el del Centro de Estudios

Nacionales, pero no el de la Escuela Superior de Guerra, porque no me metí

específicamente en los detalles del dominio, porque este juicio no es al comandante

de las Fuerzas Armadas, sino que es al que ejercía la Presidencia de la República.-

Coronel García, el otro manual se refiere al oficial del Estado Mayor conjunto; DIJO:

Claro en el alto nivel está el que estamos hablando.- Coronel uno que usted ha

citado, que ha trabajádo es el ME cuarenta y uno - ocho, guerra no convencional;

DIJO: Sí señor, acá 10 tengo.- ¿Ha leído usted que en la guerra no convencional, en

este manual se establecen tres niveles de comando, ha leído usted eso? DIJO: Ha

que articulo se refiere.- Coronel, en la página diez, niveles de comando, capítulo.

segundo, Comando y Estado mayor, sección uno Comando, niveles de comando;

DIJO: Establece los sistemas de niveles, dice.- Sí, le pregunto ¿dentro de los niveles

de comando en la guerra contra subversiva, se establecía en ese manual como nivel

mas alto el nivel de concepción estratégica a nivel nacional a cargo del Comando

Conjunto de las Fuerzas Armadas? DIJO: Acá el capitulo dos, establece los

siguientes niveles de comando para el ámbito específico de.- Le pregunto

concretamente mi coronel; DIJO: No le entendí la pregunta.- ¿Usted ha revisado

que en este manual de guerra no convencional se establecen tres niveles de

comando? esa es la primera pregunta; DIJO: Sí.- ¿Ha verificado usted que en el

nivel mas alto de comando 10 constituye el nivel de concepción estratégica a nivel

nacional? DIJO: Sí, claro con los límites que le da el artículo diez en el mismo

manual.- ¿Ha determinado usted que el responsable de este nivel más alto de

comando, según el manual era el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas?

DIJO: Sí, con los límites que le da el artículo diez, insisto.- ¿Que luego seguía el

nivel de concepción estratégica operativa? DIJO: Sí, todo 10 que usted dice, es 10

que dice el manual.- ¿Y que el responsable de este segundo nivel de comando, es la

__o . ..__......._._._.........____
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zona de seguridad nacional? DIJO: Sí.- ¿Y que en el tercer nivel táctico los

responsables eran la sub zona de seguridad nacional en el planeamiento y las áreas

de seguridad nacional en la ejecución? DIJO: Sí, por la organización que explicamos

anteayer que se establecido en el territorio.- Correcto ¿ha revisado usted que en

este manual de guerra no convencional se define al comandante? DIJO: Sí, el

artículo sexto.- ¿Podría leerlo, por favor? DIJO: Sí, como no, dice: artículo sexto, el

comandante, el comando es la autoridad que ejerce un militar sobres sus

subordinados en virtud de su grado o el empleo que desempeñan, el. comandQ

incluye autoridad, responsabilidad para el empleo eficiente de los recursos

disponibles y para la organización, dirección, coordinación, planeamiento y control

del empleo de la fuerza, que es la atribución del Presidente en la Constitución; b, el

comandante es.- ¿También dice la atribución del Presidente? DIJO: No, esa es una

aclaración que yo hago.- Yo le suplico coronel, que lea por favor el artículo; DIJO:

Pero tengo derecho hacer el comentario.- Después de leerlo con mucho gusto; DIJO:

El comandante es el úníco responsable de todo lo que su unidad haga o deje de

hacer, no pudiendo delegar esa responsabilidad, esto es la base del principio de

responsabilidad de comando, verdad, ahora el artículo diez encuadra el marco de la

acción.- ¿El artículo diez? DIJO: Enmarca el marco de la acción, que los artículos

anteriores han definido.- ¿Se refiere usted al artículo del jefe político militar? DIJO:

Si.- Bueno estamos hablando del comandante; DIJO: Es donde se desarrollan las

estrategías.- Bueno hay comandantes en las zonas de seguridad, hay comandantes

en las sub zonas, hay comandantes en la áreas, hay comandantes en los frentes,

comandantes hay en muchos sitios; DIJO: Si usted quiere yo le puedo leer el

artículo diez que es donde da la responsabilidades del Poder Ejecutivo.- No entiendo

a donde va coronel, la pregunta concreta es ¿bajo esta definición de comandante,

que aparece en el Manual de Guerra no Convencional, no es correcto establecer que

comando solamente lo tienen los militares? DIJO: Si usted compartimenta de esta

manera la pregunta y no tiene en cuenta todo el texto del manual, entonces

~aparecen las cosas un poco desvirtuadas de su real sentido, porque esto no es un

tdocumento aislado, artículo por artículo, acá todo está encadenado y dan las

! responsabilidades de todos los actores de este Sistema de Defensa Nacional.-.1

!

~
~. . f Permitame coronel preguntarle ¿en este manual no hay una sección completa

;l..' ~ J dedicada al comando? DIJO: Hay una sección dedicada al comando, hay una. J.~
:~
:~.:<r.>.;

~

sección, pero en última instancia el manual condensa en su contenido todas las

responsabilidades y acciones que corresponde para manejar el campo militar y acá

figura el nombre de todos los actores, con la actuación el libreto que deben hacer en

esta obra acá en la defensa nacional, si lo tomo aislado. no pierde sentido la cosa.-
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La pregunta concreta es ¿en este Manual de Guerra no Convencional dentro de

comando en el dominio militar, se le asigna responsabilidad al Presidente de la

República? DIJO: Sí.- ¿En que parte? DIJO: Atribuciones del jefe político militar.-

No coronel, le estoy hablando de los niveles de comando que se encuentra en el

artículo cuatro; DIJO: No, pero yo repito entonces parece que digo una cosa y no

queda clara, si usted quiere que acá artículo por artículo, no tienen contenido final,

no tienen estructura de un todo como es un manual, si no que cada artículo se

relaciona con el anterior y con los que lo siguen y en conjunto conforman la

doctrina de conducción de las operaciones de carácter militar, yo no puedo tomar

una cosa aislada porque entonces me puedo confundir, si dan atribuciones a nivel

del Poder Ejecutivo al comandante del dominio y al comandante operacional, es el

conjunto de las cosas que tenemos que analizar a mi criterio, puede ser que yo esté

totalmente equivocado señor abogado, pero yo así efectúo mis peritajes y creo que

es de sentido común hacerlo así.- ¿Recuerda usted que en la sentencia a la Junta

Militar, se determinó que la Junta Militar no había tenido la conducción directa de

las operaciones? DIJO: Sí, como le dije, yo fui perito.- ¿Recuerda que esa

conclusión llegó la Cámara? DIJO: Recuerdo todo lo que se dijo, no solamente eso.-

Acto seguido el señor Director de Debates se dirige el abogado de la defensa:

Usted ha hecho una afirmación, que la Cámara llegó. El abogado de la defensa: Sí,

recuerda me dice que si.- Interviene el señor Director de Debates, para referir

que si puede repetir la pregunta para entenderla.- Continuando el abogado de la

defensa del acusado Fujimori, como sigue: ¿Recuerda usted tiene conocimiento

que la Cámara Federal cuando sentencia a la Junta Militar Argentina determinó

que la Junta Militar argentina no tuvo la conducción directa de la política

antisubversiva? DIJO: Exactamente así, no.- Coronel, tengo acá la sentencia;

DIJO: Sí, sino, no hubieran sido sentenciados.- Por eso les aplican otra teoría;

capítulo veinte de la sentencia, "a pesar de que entre las facultades que se arrogó

dicho órgano figuraba la del comando en jefe de las fuerzas armadas y que entre los

objetivos básicos del gobierno militar constaba expresamente la erradicación de la

subversión ese ente político aparece desvinculado de la toma de decisiones, en lo

referido a la lucha antisubversiva, debido a que la prueba arrimada a demostrado

que respecto del mando de cada una de las fuerzas armadas, los ex comandantes

no se subordinaron a personas u organismos algunos" ¿recuerda usted esa

conclusión de la sentencia? DIJO: No, de la sentencia yo no, es una cuestión de

orden jurídico en el cual no quiero ni debo incursionar, pero si le puedo decir en lo

que hace mi peritaje todo lo que puedo decir.- ¿Recuerda usted que en esa

sentencia se determinó, siempre en el capitulo veinte, considerando número uno

1
1
\
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ese capitulo, párrafo número uno, "por otra parte las órdenes y directivas para cada

fuerza fueron dictadas por sus respectivos comandantes y no por la junta militar,

cabe concluir entonces que la postura fiscal no encuentra sustento en la prueba

incorporada al expediente existiendo a la inversa numerosos juicios que acreditan

que cada comandante se encargó autónomamente de la planificación, ejecución y

control de 10 realizado por la fuerza a su cargo, sin injerencia ni interferencia

alguna de las otras" ¿recuerda? DIJO: Sí, en general lo que usted dice es cierto,

pero ese fue otro juicio, este es un juicio totalmente diferente que se refiere no .a

toda la guerra contra la subversión si no a aspectos específicos que se llaman

operaciones en La Cantuta, operaciones en Barrios Altos y utilización de los sótanos

SIE como lugares clandestinos de detención, son juicio diferentes, cuestiones

diferentes el enfoque en aquél juicio que me tocó era universal, acá de ninguna

manera estamos juzgando la actuación de las Fuerzas Armadas del Perú y Dios me

libre y guarde de hacerlo, sino cuáles eran las responsabilidades de comando que

regían cuando ocurrieron las matanzas de La Cantuta y Barrios Altos, y las

responsabilidades de una sola persona.-Pero coronel, ahí se juzgaba a la Junta

Militar argentina y que gobernaba de facto la Argentina, y que de acuerdo a la

Constitución tenía la conducción militar de la guerra, eso es lo extraño de esa

sentencia; pero no, bueno eso es materia de otOromomento; DIJO: Pero allí había

una dictadura militar, para hacer 10 que hicieron tuvieron que pasarse todas las

leyes por donde les convino, acá no hubo una dictadura militar.- En este acto

interviene el señor Director de Debates quien señala: Estamos haciendo un

diálogo que no corresponde, por favor, concéntrense en pregunta y respuesta.-

Prosiguiendo su interrogatorio el doctor Nakasaki: ¿Usted ha revisado en este

Manual de Guerra no Convencional, que en el capítulo del Comando hay funciones

generales del comandante? DIJO: Doctor, ¿usted se refiere siempre al número

cuarenta y uno ocho?- Sí coronel, es el único Manual de Guerra no Convencional,

me refiero al articulo siete; DIJO: No doctor, el artículo siete no 10 he analizado, yo

tengo analizado y he presentado en función de 10 que estamos tratando en este

juicio, los artículos tres, cuatro, seis y diez, esos son artículos que a mi criterio

tenían referencia directa con el tema.- Coronel García, eso es un punto importante,

usted no ha examinado todo el manual sino los artículos que usted consideró que

eran pertinentes para este caso; DIJO: Para este juicio, sí señor.- Señor perito, me

dice que examinó el artículo cuatro: A ver doctor, le dije el artículo tres, cuatro, seis

y diez.- Bien señor García, entonces le pregunto sobre eso nomás; ¿En el capítulo

cuatro se establece la organización del comando en la guerra contra subversiva?

DIJO: Establece los siguientes niveles: Nivel de concepción estratégica a nivel
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nacional a cargo del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas; el nivel de

concepción estratégica operacional, zona de seguridad nacional; y el nivel táctico o

sub zona de seguridad nacional, áreas de seguridad nacional, uno es de

planeamiento y el otro es de ejecución.- Señor perito, luego dice usted que ha

estudiado el artículo seis; DIJO: Sí, donde habla del comandante.- ¿Y es correcto

que cuando habla del comandante en el artículo seis, se refiere a la autoridad que

ejerce un militar sobre sus subordinados? DIJO: En virtud de su grado o el empleo

que desempeñan.- ¿Pero un militar? DIJO: El artículo seis completp no dic~

solamente eso, dice lo que yo digo.- ¿Podria leerlo por favor? DIJO: Dice: "El

Comando es la autoridad que ejerce un militar sobre sus subordinados en virtud de

su grado o el empleo que desempeña, el comando incluye autoridad,

responsabilidad".- ¿O sea que el comando es la autoridad que ejerce un militar

sobre su subordinados en virtud del grado que tiene o del empleo que desempeña?

DIJO: Sí.- ¿Se refiere al militar? DIJO: O el empleo que desempeña, puede haber un

empleo; el caso concreto en este momento es que el Comandante de la Fuerza

Armada argentina es una doctora, una abogada; y tiene el empleo de Comandante

de las Fuerzas Armadas.- Le pregunto coronel, ¿Empleo no es el puesto que

desempeña el militar? DIJO: Es el cargo que desempeña, entonces puede ser.-

Coronel, entonces el empleo es el cargo que desempeña el militar, porque otra cosa

es el grado, y otra cosa es el puesto o el cargo; DIJO: Claro, las circunstancias de

un militar son las que a mi me habilitan por haber estudiado para hacer las cosas a

mi nivel.- Coronel, permítame graficar con un ejemplo, cuando yo me refiero a

coronel o a comandante me estoy refiriendo al grado; DIJO: Usted se refiere al grado

yeso me habilita a mi como coronel para conducir un tipo de unidad determinada

en la guerra.- ¿Cuando se refiere a jefe de la primera región o jefe de la segunda

zona de seguridad nacional, se refiere al cargo o al empleo? DIJO: No, ahí sigue

siendo al grado.- Perdón coronel, ¿Los grados no son las escalas jerárquicas que

tienen los militares, tales como capitán, teniente? DIJO: Sí, desde general hasta

teniente.- ¿Esos son los grados? DIJO: Esos son los grados, que lo habilitan a usted

para ejercer el comando de fracciones determinadas; pero cuando se trata de todo el

esquema militar ahí es el empleo, puede ser militar o puede ser civil, porque la cosa

ya no es de cómo se ponen los cañones, los morteros, los abuses o lo que sea, sino

cómo se conducen las operaciones en función de los límites que marca la política

del Estado; y entonces para qué quiere un coronel o un general, puede ser que haya

estudiado política o no, pero ahí puede ser usted mejor comandante que yo.- ¿O sea

para entenderle, cuando usted ve la palabra "el comando es la autoridad que ejerce

un militar sobre sus subordinados en virtud del grado que tiene o del empleo que
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desempeñe", usted interpreta que el término o la frase "empleo que desempeña",

permite también que un civil tenga comando, esa es la interpretación que usted

hace? DIJO: Yo no interpreto, yo leo, sino para qué usa el término empleo.- ¿Las

funciones generales y especificas del comandante no las ha estudiado, es decir los

articulos siete y ocho? DIJO: No, pero si usted me pregunta, yo en virtud de mi

experiencia, cuando hablamos de comandante militar le puedo decir 10 que he

aprendido y 10 que he enseñado en los distintos institutos.- En este acto el señor

Director de Debates dispone un breve receso a fin de luego proseguir el
. t t .
In erroga orlo.- ======================================================

Reiniciada la sesión e ingresado el perito al recinto de la sala de audiencias,

prosigue su interrogatorio el abogado defensor del acusado: Siguiendo con este

Manual de Guerra no Convencional, ¿Usted conoce que las funciones especificas de

un comandante, de quien tiene comando, son planear decidir y conducir? DIJO: Sí,

son las generales.- ¿Es correcto que planear es preveer la maniobra con claridad y

flexibilidad? DIJO: Sí señor.- ¿Es correcto que decidir es expresar en forma concisa

y completa la forma de acción que se ha de adoptar para cumplir la misión? DIJO:

Si.- ¿Y es correcto que conducir es la acción del comandante para guiar a la

unidad en el combate con la finalidad de cumplir la misión con audacia y

agresividad? DIJO: Si.- ¿En este Manual de Guerra no Convencional se asigna al

Presidente de la República las funciones especificas de planear, decidir o conducir?

DIJO: En este manual no.- Señor perito, cuando hace un momento le pregunté por

el articulo cuatro y los niveles de comando, a pesar de que ahí se habla de tres

niveles de comando, es decir; nacional, general de las Fuerzas Armadas, estratégica

operativa, zonas de seguridad nacional y nivel táctico, subzona de seguridad

nacional, planeamiento y área de seguridad nacional ejecución, y le pregunté si al

Presidente de la República se le asignaba algún nivel de comando, usted me dijo "sí

en el articulo diez", ¿Podría señalarme en qué parte del artículo diez de este

manual, que se refiere al jefe político militar, se le asigna al Presidente de la

República funciones de comando? DIJO: El articulo diez entre las atribuciones del

jefe político militar dice: "entre ellas se destacan - y están contempladas en la ley

número veinticuatro mil ciento cincuenta - en su artículo cincuenta y ocho -

coordinar la participación de todos los sectores ubicados en la zona de emergencia

en la ejecución de los planes y directivas aprobadas por el Poder Ejecutivo"; el

hecho de la aprobación por parte del Poder Ejecutivo marca comando, yo no puedo

probar su funcionamiento acá si no tengo comando sobre este Tribunal.- Claro

coronel, pero yo no le estoy preguntando por en qué medida el jefe del comando

político militar tiene que guiarse por la directiva de gobierno que es muy claro, yo lo

.---.--.-.....--..
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que le pregunto concretamente es, ¿Todas las atribuciones que se señalan en el

artículo diez son atribuciones que corresponden al jefe político militar? DIJO: No,

corresponden al conjunto del sistema que opera, insisto en 10 mismo que ya he

contestado antes.- Coronel, dice: "son atribuciones del comando político militar, las

contempladas en el artículo cincuenta y ocho de la Ley número veinticuatro mil

ciento cincuenta, tal como se especifica a continuación", o sea este artículo se

refiere, según su lectura, ¿Se refiere a las atribuciones del jefe político militar o se

refiere a las atribuciones del Presidente de la República? DIJO: De los dps, porqu;
usted no lee todo, lee la parte inicial, si sigue leyendo va a encontrar el fundamento

de mi contestación.- Señor perito, dice: "Son atribuciones del comando político

militar las contempladas en el artículo cincuenta y ocho de la ley número

veinticuatro mil ciento cincuenta, tal como se específica a continuación"; vamos a la

del inciso b, que es la que usted está interesado en que resaltemos; DIJO: No está

solamente esa, sino la que sigue después.- ¿La c le gustaría más? DIJO: Me gustan

todas las atribuciones.- Coronel, entonces vamos a la C, "coordinar y supervisar en

concordancia con los planes de emergencia aprobados las acciones de los sectores,

organismos políticos corporaciones departamentales y demás instituciones del

sector público, priricipalmente aquellas dedicadas a la atención del servicio

público"; DIJO: Sí, aprobadas por el Poder Ejecutivo, todas esas disposiciones dice

con toda precisión.- ¿Dónde dice coronel? DIJO: En el artículo décimo.- ¿En el

inciso C dice aprobadas por el Poder Ejecutivo? DIJO: No, el artículo décimo,

estábamos analizando el artículo décimo del documento ME cuarenta y uno ocho, y

usted ahora me busca otra cosa.- No coronel, seguimos en el artículo diez; DIJO:

Me había confundido señor, si estamos en esto, estamos con esto; esto se basa en

la ley número veinticuatro mil ciento cincuenta, no está tomado al azar, sino que

está tomado de esa ley 10 que corresponde en este juicio a las atribuciones de todos

los niveles de comando en el escalón militar.- ¿El Presidente de la República es jefe

político militar en las zonas de emergencia? DIJO: Pero no! cómo va a ser jefe

político militar en las zonas de emergencia en la zona de emergencia el Presidente

de la República, eso está obvio; es el Presidente de la República, no de una zona de

emergencia.- ¿Tiene usted conocimiento si el jefe político militar se rige por la

directiva de dominio que remite el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas

como responsable del dominio militar? DIJO: Sí, se tiene que regir como el jefe del

dominio se tiene que regir por la directi\'a que recibe de su escalón superior.- Señor

García, usted refirió en la sesión pasada, no recuerdo bien si era una pregunta del

señor Fiscal Supremo o de los señores abogados de la Parte Civil, que estos

Manuales, como el de Operaciones Especiales de Inteligencia tuvo que regir porque

. .._u. m O__"_._. .------.-.------
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de lo contrario no se hubiera defendido, recuerdo que más o menos era así la

expresión; DIJO: Más o menos pero no exacta, si quiere le repito.- ¿Cuál era la

expresión? DIJO: Yo digo que para que alguno de estos manuales que tienen un

sello aprobatorio de acuerdo a la tecnología existente en el Ejército Peruano, llegue

a poder de un jefe de unidad, quiere decir que no llega porque usted lo compra en la

esquina, eso fue lo que dije, sino que le llega por la vía de comando, y esa vía de

comando si bien tiene las distintas etapas de un manual, tienen distintos niveles de

aprobación, pero es la norma pertinente, sino cómo vaya desarrollar la instrucción

de mi batallón, de mi división, si no tengo nada que me oriente dado por la

autoridad pertinente, puede ser que esté en experimentación, pero mientras está en

experimentación está rigiendo, no puede ser de otra manera, porque si no sería una

anarquía total, si no se manejan con esto para desarrollar toda las actividades

dentro de la estructura ¿con qué se rigen?, ¿con lo que le parece a cada uno?, no!!

esto luego va cambiando, esto se va actualizando hasta que al final llega un día y

ha una hora, yeso rige para todos no solamente para esto sino que analizamos

anteriormente con el Manual del Oficial de Estado Mayor, no importa en qué etapa

está pero si está en una etapa es para que se ponga en práctica y se saquen las

conclusiones correspondientes, cada uno no puede hacer lo que le parece; una

estructura como el Ejército del Perú funciona armónicamente porque tiene una

doctrina permanente que le permite ejercer la disciplina a los comandantes y hacer

sus misiones de instrucción conducción y desarrollo de las operaciones militares,

sino la pregunta obvia es ¿cómo operó?- ¿A usted le consta que esos manuales

fueron distribuidos a los distintos jefes de las distintas estructuras del Ejército?

DIJO: No, yo no estaba.- Coronel, no le consta entonces; pese a que se desprende

de su respuesta pero permítame ser preciso, ¿A usted le consta que estos manuales

los trabajó el llamado destacamento de operaciones especiales de inteligencia

Colina? DIJO: No, tampoco me consta que la Constitución nacional lo hicieron los

constituyentes.- Bueno señor perito, a un abogado sí le constaría, pero bueno, es

hecho público notorio, pero bueno; DIJO: Serían cuestiones de la defensa nacional

que he tomado yo para manejarme aquí.- ¿Usted tiene conocimiento si las Fuerzas

Armadas argentinas, a través de los aparatos de inteligencia, lograron atrapar vivos

a las cabezas de las fuerzas armadas revolucionarios, FAR, del ejército Montonero,

del ejército revolucionario del pueblo, y los llevaron a juicio, es que los mataron?

DIJO: Hay algunos a quienes se les tomó prisioneros y otros murieron en las

operaciones que se realizaron, pero no entiendo bien la pregunta.- ¿La mayoría de

los miembros de las cúpulas de estas organizaciones terroristas fueron atrapados

vivos y juzgados debidamente por el Poder Judicial, o fueron muertos? DIJO: La

.~ ~ , ~---._---_...
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mayoría de las organizaciones que usted mencionó y otras que no mencionó, no

fueron capturados nunca, huyeron y estuvieron en el extranjero, a qUIenes se

capturaba no era a los jefes sino los que no tenía nada que ver, era un terrorismo

de Estado, no hubo operaciones salvo en Tucumán.- ¿Usted tiene conocimiento que

en el Perú prácticamente toda la cúpula de Sendero Luminoso y el MRTA, fueron

atrapados vivos por la fuerzas del orden y llevados a juicio? DIJO: Pude ver en la

televisión al que era jefe de la Policía, quien narró exactamente cómo la Policía

Nacional pudo capturar a Abimael Guzmán.- Coronel, ¿En Argentina las Fuerza,s

Armadas, o mejor dicho el gobierno argentino logró a través de mecanismo como la

Ley de Arrepentimiento, que se dio acá en el Perú, hacer que se entreguen

voluntariamente la gran mayoría de los miembros de la milicia, o sea la gran

mayoría de los terroristas que integraban?, por ejemplo los montoneros, acá

Sendero Luminoso lo integraba el ejército guerrillero popular y masivamente en

bandada se entregaron con la Ley de Arrepentimiento; le consulto, ¿Hubo un

fenómeno similar en Argentina o lo mataron masivamente? DIJO: No puede ser

nunca similar porque acá realmente hubo operaciones contra las fuerzas

irregulares de un oponente que ocupaba un espacio físico determinado,

presentaban combates, presentaban operaciones, fue una guerra diferente contra la

subversión.- Señor perito, lo que le pregunto' es, ¿La mayoría de terroristas en

Argentina se arrepintieron, depusieron las armas, o los mataron? DIJO: Algunos

depusieron las armas, otros se arrepintieron y otros murieron.- ¿Pero la mayoría

cuantitativamente hablando del enemigo? DIJO: Si hablamos de la cúpula.-

Coronel, ya no de las cúpulas sino de la milicia, del ejército, de la tropa; DIJO: Son

dos cosas diferentes, allá operaciones militares especificas solamente ocurrieron

durante ocho meses en una sola provincia llamada Tucumán, donde fuerzas

irregulares se enfrentaron con las fuerzas convencionales del gobierno y fueron

derrotadas rápidamente, se tomaron prisioneros.- ¿Qué pasó con la milicia de los

montoneros, acaso la derrotaron, los metieron presos o los mataron? DIJO: Esa era

una organización que hacía guerrilla humana, aparecían por un minuto, operaban

y no se les encontraba porque estaban confundidos.- ¿Nunca los capturaron? DIJO:

Capturaron a gran número de ellos.- ¿Los procesaron, los condenaron o los

mataron a los que capturaron? DIJO: Una parte de ellos fueron muertos en forma

subrepticia por el terrorismo de Estado.- ¿Diría usted que la mayoría o la minoría?

DIJO: No, serían un tercio.- ¿Y el resto? DIJO: El resto huyó.- ¿O sea que de los que

atrapaban los mataban clandestinamente? DIJO: No, se atrapaban gente por

figurar en una libreta de notación.- Coronel, no le hablo de los inocentes, que

obviamente hubo muchos inocentes muertos en Argentina, lo que le pregunto
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concretamente es respecto a las milicias; DIJO: Usted quiere hacer una

comparación, y no se puede comparar, son cosas diferentes.- Pero señor Garcia, por

qué usted se pone en mi pensamiento, yo no quiero hacer ninguna comparación;

DIJO: Deduzco porque usted me está diciendo, si sabe lo que pasó en Perú tal cosa

y en Argentina paso algo similar, no! no pasó algo similar fue algo diferente,

también fue diferente en Chile, fue diferente en Uruguay, fue diferente en Brasil,

acá se ha tenido lo que se ha tenido.- Señor perito, estoy totalmente de acuerdo que

fue diferente, tenemos dos visiones distintas de lo que ha pasado; la. pregunta

concreta es, ¿La mayoría de los miembros por ejemplo de esta organización

terrorista llamada Los Montoneros, fueron atrapados, capturados y llevados a

juicio, o es que los capturaron y mataron clandestinamente? DIJO: No hay una

contabilidad como la que usted pide en formas exacta, porque entre los

desparecidos, qué funciones cumplían dentro de la estructura de los montonero s

etcétera.- ¿Usted tiene conocimiento que entre mil novecientos noventa y uno y mil

novecientos noventa y dos en el Perú? - porque su primera pregunta que le hacen

es su conocimiento sobre la realidad peruana del terrorismo, le pedían de mil

novecientos noventa no más y usted fue muy explicito, muy grafico - le pregunto,

¿Tiene usted conocimiento que entre mil novecientos noventa y uno y mil

novecientos noventa y dos, las fuerzas del orden del Perú capturaron vivos a más

terroristas que durante los gobiernos de los Presidentes Belaúnde y Alan Garcia?

DIJO: Sí, realmente eso me llena de satisfacción dado que las Fuerzas Armadas

operaron como convenía, lo que estamos viendo no es eso, sino estamos viendo dos

matanzas, eso no tiene nada que ver, no estamos viendo las Fuerzas Armadas del

Perú.- En este acto interviene el señor Director de Debates y dirigiéndose al

testigo señala: Señor Garcia por favor; frente a una pregunta una respuesta, usted

ha hecho una explicación muy amplia sobre su percepción como experto de la

situación presente o juzgada, y ahora el turno que le corresponde es a la defensa,

así que sus comentarios sobre ese tema no puede formularse todavía ¿Correcto?

DIJO: Sí señor Presidente.- Prosigue su interrogatorio el abogado interviniente:

Señor perito, ¿Tiene usted conocimiento si dentro de la política subversiva que se

siguió en Argentina se tomó como un concepto de estrategia global, separar al

terrorismo del pueblo haciendo que las Fuerzas Armadas realicen obras de

ingeniería en beneficio del pueblo, tales como colegios, carreteras, caminos, por

ejemplo un colegio al día? DIJO: Esa ha sido una política de la mayoría de los

Ejércitos de América Latina, se llama obra de servicio público, por ejemplo en mi

país toda la red de comunicaciones y caminos en La Patagonia fueron construidas

por unidades de ingenieros, escuelas, asentamiento s de todo tipo.- Coronel, pero la
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pregunta concreta es, ¿Como una forma de combatir al terrorismo en Argentina en

los años de la Junta Militar que arranca con el general Videla. se utilizó como

método de lucha contra el terrorismo este concepto de adhesión a la población que

efectivamente es un concepto que existe en distintos Ejércitos, se aplicó? DIJO: No

se aplicó con ese criterio, sino se aplicó como correspondiente a la misión que un

Ejército como el de argentino o el peruano, tiene con respecto y los deberes que

tiene con su pueblo, no con el objetivo de vencer a la subversión, como diciendo "yo

hago este bien en beneficio de mi país porque lo amo, soy servidor",. ese es ~l

concepto que yo he visto en Argentina y que creo que existió en Perú, no se hacían

las obra para combatir a la subversión, se hacían para servir al pueblo.- ¿Usted ha

estudiado la organización de Sendero Luminoso? DIJO: La he visto en general, sí

señor.- ¿Usted ha estudiado que dentro la organización de Sendero Luminoso, su

fundamento maoísta establecía como una de la base del éxito que Sendero

Luminoso tenía que adherirse a la población; esto es, que el pez tenía que estar con

el agua? DIJO: Eso es lo que dijo Mao Tse Tung, pero yo acá vi que Sendero

Luminoso al agua la destruía.- ¿Usted ha podido desarrollar - como ha analizado la

política antisubversiva del Perú para llegar a la conclusión que se practicó una

guerra sucia - usted ha analizado que uno de los conceptos de estrategia global

para la lucha contra el terrorismo que se estableció en la Directiva Presidencial

número cero cero tres, fue justamente lograr la adhesión de la población a través de

los trabajos que tenía que realizar el gobierno para separar al pueblo del terrorismo,

usted ha verificado ese concepto de estrategia global? DIJO: Sí, la directiva para la

pacificación nacional como corresponde.- ¿Ha verificado usted si ese concepto de

estrategia global fue recogido en la Directiva de Dominio Militar? DIJO: Fue

recogido parcialmente, porque si se permitieron operaciones como la que llevaron a

contingente con estado militar a operar en Barrios Altos y La Cantuta sin que

hubiera realmente la reacción correspondiente de toda la cadena de comando,

quiere decir que parcialmente falló.- Señor perito, pero lo que le estoy preguntando

en este momento es, ¿Fue o no recogido en la Directiva del Dominio?, porque el

hecho que la gran mayoría de personas no se atiendan bien en el hospital público

no significa que la política de salud sea enfermar a la gente; en un país pobre, como

usted bien sabe, la cantidad no es política necesariamente; pero bueno, la pregunta

concreta es, primero, ¿Tuvo usted acceso a la Directiva de Dominio que estuvieron

presente primero en el caso de Barrios Altos y luego en el caso La Cantuta? DIJO:

He tenido como directiva de dominio, y que he analizado y presentado en mi

análisis, la única que he tenido es la Directiva número cero cero tres, y el resto del

accionar de las Fuerzas Armadas Peruanas en su lucha contra la subversión,

. .
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surgen de la experiencia natural de quien sea interesado por estos temas, ha estado

en contacto permanente con sus camaradas peruanos y ha visto la misma lucha

que se desarrollaba en toda América Latina.- ¿No le alcanzó APRODEH la Directiva

número cero diecisiete, "Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas" de diciembre

de mil novecientos ochenta y nueve, que era directiva vigente cuando sucedió el

hecho de Barrios Altos? DIJO: La única directiva que yo he analizado es la Directiva

número cero cero tres, que es a nivel del Presidente de la República, que es quine

está siendo analizado en este juicio es la cero cero tres; creo que en est.e juicio n.o

estamos analizando al Comandante de las Fuerzas Armadas, de ninguna manera.-

Pero sí se juzga en este caso sino que está en un juicio paralelo; DIJO: Pero en este

juicio no.- ¿Las directivas de gobierno no son las que motivan las directiva de

dominio militar? DIJO: Pero yo no estoy analizando ni me corresponde hacerlo,

decir algo sobre cómo el dominio fue manejado en forma específica, sino que la

actividad del dominio estaba regulada por la directiva superior que era la directiva

presidencial, eso es lo que yo debo analizar; luego, si ese dominio se excedió o hizo

lo que le correspondía, habrá un juicio mañana o no habrá nunca, para analizar si

realmente el Comandante Conjunto de la Fuerzas Armadas o del Frente Interno ha

sido o no responsable de algo, no me corresponde a mi y no me voy a aventurar por

ese camino.- ¿Tiene usted conocimiento por doctrina militar, la diferencia que existe

entre nivel de decisión política y el nivel de planeamiento y conducción estratégica?

DIJO: Sí, es metodología.- ¿Es correcto que en la guerra, el nivel de decisión política

le corresponde al Presidente de la República? DIJO: Sí.- ¿Y es correcto que el nivel

de planeamiento y conducción estratégica le corresponde al Comando Conjunto de

las Fuerzas Armadas? DIJO: Sí, encuadrado en la directiva del Presidente.-

Estamos de acuerdo coronel; ¿Es correcto que el Comando Conjunto de las Fuerzas

Armadas ejerce el comando operacional sobre los comandantes de los elementos de

maniobra? DIJO: Sí.- ¿Es correcto entender que comando operacional es la

autoridad que ejerce un comandante sobre las fuerzas bajo su mando en todo lo

referente a las operaciones? DIJO: Si.- ¿Usted ha encontrado alguna ley - no le

hablo de un manual - en la cual al Presidente de la República se le asigne el

comando operacional de las Fuerzas Armadas? DIJO: El comando operacional no,

de ninguna manera.- Mi coronel, usted trabajó en dos grandes organigramas, uno

se refería a la estructura del Sistema de Defensa NacionaL básicamente con el

Ejército, la marina y la Fuerza Aérea; y luego trabajó otro organigrama sobre el

SINA, Sistema de Inteligencia Nacional; DIJO: Hice la salvedad que había una

confusión respecto a las fechas de vigencia unos Decretos Ley, para mi siempre

rigieron los Decretos doscientos setenta y el doscientos setenta y uno, por la fecha
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que fueron remplazados.- ¿Tanto en Barrios Altos como en La Cantuta? DIJO: Sí

señor.- estos de acuerdo señor García, entonces trabajemos con estos dos que

usted ha leído, ¿Es correcto que de acuerdo al Decreto Legislativo número

doscientos setenta, Ley del Sistema de Inteligencia Nacional - SINA - que usted ha

examinado, los niveles de inteligencia estratégica era nacional, militar, no militar y

sectorial? DIJO: Sí señor.- ¿Es correcto que de acuerdo a este orden, esquema o

estructura, el campo de la inteligencia militar tenía como órgano máximo a la

Segunda DIENFA, es correcto? DIJO: Era el coordinador, la ley dice que cQordina l~

tarea de las divisiones de inteligencia de las tres fuerzas armadas.- ¿Y es correcto

que el Servicio de Inteligencia Nacional - SIN - era su par en el ámbito de

inteligencia no militar? DIJO: Sí.- Coronel, de acuerdo a esta Legislación, ¿Quiénes

eran los órganos que producían?; permítame una pregunta previa, ¿Usted

diferencia entre producción de inteligencia e integración de inteligencia? DIJO:

Bueno, forma parte del ciclo, del proceso de inteligencia.- ¿Pero diferencia usted la

etapa de producción de inteligencía de integración de inteligencia? DIJO: Es una

etapa de todo un proceso de inteligencia que se llama producción de inteligencia.-

Coronel García, le pregunto, ¿De acuerdo a lo que usted ha podido analizar,

quiénes eran los órganos de producción de inteligencia militar? DIJO: Los órganos

de producción de inteligencia militar eran, en el caso del Ejército la DINTE y la SIE

como órgano ejecutor.- ¿Dentro del Ejército eran los únicos órganos de producción

de inteligencia? DIJO: No, si usted sigue toda la cadena de organización hay

inteligencia de combate, de la producción, hasta el solado aislado cuando esta

informando qué es lo que esta viendo al frente.- ¿Usted ha encontrado dentro de

sus análisis, que en mil novecientos noventa y uno o antes de julio de mil

novecientos noventa y dos, el SIN haya tenido alguna injerencia o responsabilidad

en los campos de inteligencia militar? DIJO: Doctor, ¿usted me está diciendo a nivel

dominio?- Coronel, me refiero a cualquier nivel; DIJO: La producción de

inteligencia depende a qué nivel está sirviendo, hay una inteligencia estratégica,

que así se llama porque sirve a los niveles de planeamiento nacional, y está

orientada a servir a nivel del Poder Ejecutivo Nacional con sus decisiones.- Coronel,

permítame reformular mi pregunta, ¿Ha conocido usted a través de la legislación,

del material con el que ha trabajado, que el SIN haya hecho inteligencia operativa

de combate? DIJO: El SIN como estructura en sí armada recibe información de

inteligencia de combate por parte de los S-Dos que trabajan en las unidades, y la

integra con la propia que produce a través de la DINTE, que es la que última

instancia organiza todo el sistema, y el SIE es el órgano del cual depende los

destacamentos especiales de producción, obtención o difusión de inteligencia.-

--.---
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Coronel García, quizás podamos ir a algo más concreto; ¿Usted determinó que el

Sistema de Inteligencia Nacional - SINA - estaba formado por el Consejo Superior

de Inteligencia, el Sistema de Inteligencia en los campos de acción no militar, y el

Sistema de Inteligencia en el campo de inteligencia de acción militar? DIJO: Sí

señor.- ¿El SIN integraba el Sistema de Inteligencia del campo de acción no militar.

o el Sistema de Inteligencia en el campo de acción militar? DIJO: Lo que pasa es

que tenía un jefe común, y este era el jefe del SIN que se desempeñaba como el gran

coordinador de todos los sistemas, eso era por ley.- Pero coronel García, de acuerdo

a la legislación, a esta norma que usted ha estudiado; usted nos ha dicho hace un

momento que la estructura tanto en Barrios Altos y La Cantuta fue la que

regulaban los Decretos Legislativos número doscientos setenta y doscientos setenta

y uno, entonces sobre esa base le formulo las preguntas; DIJO: Pero el jefe del SIN

se desempeñaba a su vez como el gran coordinador del Sistema de Inteligencia de

los campos no militares.- ¿No era el Consejo Superior de Inteligencia? DIJO: El

Consejo Superior era el órgano de asesoramiento del Sistema, vendría a ser el

Estado Mayor que tendría el Sistema de Inteligencia a los fines de determinar cómo,

qué y cuándo hacer la producción de inteligencia y el uso de la misma, ese era el

Consejo, después están los órganos de producción, el sistema militar y el sistema

del campo no militar; el sistema militar coordinado por el Director de Inteligencia

del Estado Mayor Conjunto de las Fuerzas Armadas y de los campos no militares

por el jefe del Servicio de Inteligencia que era su vez jefe del SIN.- ¿De acuerdo a los

Decretos Legislativos número doscientos setenta y doscientos setenta y uno, los

responsables de la producción de inteligencia militar, no eran los órganos

componentes del Sistema de Inteligencia en los campos de acción militar? DIJO: Sí,

militar.- ¿El SIN integraba alguno de esos órganos? DIJO: Doctor, ¿usted se refiere

al SINA?- No coronel, permítame aclararle; DIJO: Porque da lugar a confusión

porque como tienen la misma sigla. - Señor García, permítame alcanzar la velocidad

de un argentino, permítame ir por partes; la pregunta que le he hecho y le vuelvo a

repetir para aclararnos es, ¿Usted tiene conocimiento que el Sistema de Inteligencia

Nacional - SINA - tenía tres grandes organismo que lo formaba: uno, el Consejo

Superior de Inteligencia; dos, el Sistema de Inteligencia en los campos de acción no

militar; y tres, el Sistema de Inteligencia en los campos de acción militar: es eso

correcto? DIJO: Sí, es correcto.- ¿Es correcto que la inteligencia militar la producían

los órganos que integraban el Sistema de Inteligencia en los campos de acción

militar? DIJO: Acá tengo un organigrama, lástima que no lo pueda proyectar pero

acá está todo lo que determina el SINA: El Presidente de la República a la cabeza

del sistema de acuerdo a los Decretos Legislativos número doscientos setenta y
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doscientos setenta y uno.- Coronel García, si fuera tan amable porque mi pregunta

es concreta; sí es posible definir el ojo y no se va perder el concepto del cuerpo; yo

no niego que pertenezca a un cuerpo; la pregunta es concreta, ¿La inteligencia

militar la producen los órganos que integraban el Sistema de Inteligencia en los

campos de acción militar? DIJO: Sí.- ¿De acuerdo a los Decretos Legislativos

número doscientos setenta y doscientos setenta y uno, el SIN - no el SINA -

integraba el Sistema de Inteligencia en los campos de acción militar, o en los

campos de acción no militar? DIJO: Lo que pasa es que el jefe del SIN integraba el.
Consejo Superior de Inteligencia.- Coronel, luego le voy a preguntar eso, es que son

tres órganos distintos; DIJO: Claro, pero el Consejo Superior de Inteligencia tenía

relación con todo el sistema.- Señor García, luego le voy a preguntar sobre el

Consejo Superior de Inteligencia; yo le estoy hablando de producción y no de

integración, por eso le preguntado si usted diferencia entre producción de

integración, porque si usted no diferencia entonces no le hago ninguna pregunta;

DIJO: Por lo menos para mi su pregunta no está clara.- Coronel, trataré de hacerlo

más claro, disculpe usted mi poca claridad, voy a ser más concreto; DIJO: No

doctor, disculpe usted mi falta de entendimiento.- No coronel, al revés; le pregunto

porque acá por cierto la ley señala quiénes, y la ley que usted ha estudiado señala

cuáles son los componentes del sistema del campo de acción no militar, y señala

cuáles son los componentes en el campo de acción militar, entonces lo que le

pregunto es, ¿El SIN - no SINA - integraba la inteligencia del campo de acción

militar, o en el campo de acción no militar? DIJO: Específicamente no lo integraba.-

¿Cuál de los dos integraba? DIJO: Era jefe del servicio en los campos no militar.- ¿O

sea que no integraba ninguno de los dos? DIJO: Estoy tratando de responder; en el

campo de acción militar él no lo integraba como militar pero era parte importante

del Consejo Superior de Inteligencia, que era el elemento de planeamiento de los

dos sistemas; en cambio en el sistema de inteligencia en los campos no militares,

específicamente el jefe del Servicio de Inteligencia era del cual dependía la Junta de

Inteligencia Conjunta y a través de ahí todos los campos de obtención, organismo

de los comités interministeriales, la del Ministerio del Interior, de los organismos

públicos, de las fuerzas policiales, etcétera.- Coronel García, le pegunto para ser

más especifico, ¿Es correcto que el Servicio de Inteligencia Nacional integraba el

Sistema de Inteligencia en el campo de acción no militar? DIJO: Sí, pero no quiere

decir que no participaba de alguna manera.- Coronel, ahorita voy al Consejo

Superior; DIJO: Doctor, es que yo siempre trato de encuadrar globalmente, porque

yo sé si es que me pongo en un pedacito de la estructura orgánica puedo confundir

más que ilustrar.- No me confunde coronel; No doctor, yo puedo confundir a la

.. ~ ~......__.... ~ ..........
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gente.- En este acto interviene el señor Director de Debates, quien consulta al

abogado interviniente que, estando a la hora de la breve suspensión

correspondiente, continuará o ya está próximo a concluir su interrogatorio.-

Manifestando el doctor Nakasaki: Señor Presidente, si lo tiene ha bien le rogaría

disponer la suspensión correspondiente para luego continuar mi interrogatorio por

unas preguntas más.- Precisando la Sala: Lo que debemos tener en claro es que

como ya hemos coordinado, tenemos máximo hasta las doce o doce y media del día

para culminar con el interrogatorio del señor perito.- En este estado. el señor

Director de Debates dispone suspender brevemente la presente sesión, para

luego continuar con el interrogatorio al perito José García.- ================

Reiniciada la sesión de la audiencia e ingresado el señor perito al recinto de la

sala de audiencias, prosigue su interrogatorio el abogado defensor del acusado:

Coronel García, ¿Usted diferencia entre inteligencia operativa e inteligencia

estratégica? DIJO: Sí, hay unas diferencias.- Coronel, una pequeña consulta

respecto su larga trayectoria, ¿Usted ha trabajado en cargos de inteligencia? DIJO:

No en cargos específicos de inteligencia.~ Señor García, me refiero así como el

DINTE, ¿Usted ha sido DINTE, ha sido SIE? DIJO: No, he sido G-Dos de una

división, pero nada más, específicamente en eso no, pero he integrado Estados

Mayores en todos los niveles, he Estado en el 'Estado Mayor Conjunto donde he

Estado en contacto con todo.- ¿El Consejo Superior de Intelígencia producía o

integraba la inteligencia? DIJO: No, la integraba.- ¿Y es correcto que el Consejo

Superior de Inteligencia 10 que integraba era solamente inteligencia estratégica?

DIJO: Sí claro.- Efectivamente coronel, así 10 dice la ley en su artículo doce; un

último punto para concluir; usted ha desarrollado o ha planteado - y me corregirá

si no es así - que entre el Presidente de la República y el jefe del Servicio de

Inteligencia Nacional existía una relación de comando; DIJO: Yo creo que la relación

era de comando.- Coronel García, lo primero que le preguntaría es por sus fuentes,

o sea qué fuentes de información, qué ha analizado usted, qué ha estudiado para

llegar a esa conclusión, porque hace un rato nos explicó que trabajó el texto en la

ley y el Diccionario de la Real Academia de la Lengua; en este caso para llegar a la

conclusión que entre el Presidente de la República y el jefe del SIN había existido

una relación de comando. ¿Qué metodología ha seguido para llegar a esa

conclusión? DIJO: La metodología es muy simple, el análisis de la legislación

pertinente, las áreas que establecen que es el Presidente quien lo designa, y que el

jefe de ese servicio depende del Presidente, lo dice en forma específica.- ¿O sea que

a raíz de su estudio de la ley ha llegado a dos conclusiones; uno, que el Presidente

lo designa? DIJO: Exactamente.- Perdón coronel, se me ha escapado, usted dijo dos

R ,_...___........._...._......._.
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elementos para llegar a esa conclusión; DIJO: Dije que el Presidente lo designa y

que de él depende. - ¿O sea la relación de dependencia y la designación por parte del

Presidente? DIJO: Exactamente.- Bien coronel, entonces esas son las razones que lo

llevan a a establecer la relación de comando; ¿Usted ha tenido oportunidad de leer

que en la Ley del Sistema de Inteligencia Nacional, en la ley del SIN - ya no del SINA

- al jefe del SIN se le reconoce rango de Ministro de Estado? DIJO: Sí.- ¿Usted

considera que entre un Presidente de la República y un Ministro, o quien tenga

estatus de Ministro, exista una relación de comando? DIJO: Con el debido respetQ y

distancia de estructuras militares, sí, porque el Ministro no opera por su cuenta,

opera de acuerdo a las normas que establezca el Presidente de la República, un

ejemplo claro está dado en esa famosa directiva número cero cero tres; Presidente

no sólo está dando directivas para la pacificación nacional al campo militar, sino

que lo da también al campo económico, al campo político exterior y al campo

político interno, está dando a todos los campos que son manejados por los

Ministros.- ¿Por casualidad usted conoce el rol que tiene el refrendo ministerial?

DIJO: Sí, pero de forma general, yo no soy abogado ni cosa que se le parezca, pero

la Constitución dice que todos los actos del Poder Ejecutivo para que sean legales

en última instancia; deben ser refrendados por el Ministro.- ¿Conoce usted que si

no hay el refrendo ministerial, el acto presidencial es nulo? DIJO: Sí señor.- ¿Esa

regla existe entre un superior y un subordinado en una relación militar? DIJO: No.-

Con lo que concluyó.- ==================================================

A continuaciónel señor Presidente del Colegiado procede a interrogar al señor

perito, como sigue: Coronel García, algunas preguntas finales del Tribunal para

aclarar algunos temas; en un pasaje de su exposición, y mereció una pregunta

aclaratoria inicial del suscrito; se habló sobre equilibrio estratégico, quisiera que

usted nos alcance dos informaciones técnicas sobre el tema; desde un punto de

vista estrictamente castrense, la doctrina militar, ¿Qué significa equilibrio

estratégico? DIJO: Equilibrio estratégico es cuando dos oponente s tienen una

capacidad similar para efectuar operaciones militare, y el resultado de las mismas

puede estar tanto a favor de uno como de otro, disponen de una estructura de

comando, de apoyo de combate, logística, etcétera, que los habilita para

enfrentarse, y el resultado favorable de ese enfrentamiento puede estar tanto de un

aparte o del otro lado, por eso hay un equilibrio estratégico porque depende de

circunstancias aleatorias el resultado final del enfrentamiento.- Coronel. carácter

previo para ver si puede usted contestarme la pregunta final; ¿Tiene usted tiene

información, cuenta con información necesaria para establecer si al año mil

novecientos noventa y dos, Sendero Luminoso podría encontrarse en equilibrio
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estratégico, sabe usted además si algún documento interno de esta organización

terrorista hablaba sobre el particular? DIJO: Yo no he podido analizar documentos

internos de ninguna de las dos organizaciones básicas que operaban en aquella

época, pero sí he sido un observador del conflicto, porque me interesaba.- ¿Qué dice

su observación como conclusión? DIJO: La observación era que ese equilibrio

todavía no estaba establecido, dado que los efectivos de la guerrilla operaban en

forma circunstancial, y no estaban amenazando centros vitales como la capital de

la República, si bien habían actos aislados de sabotaje o terrorismo eri todas las

ciudades, sin embargo con efectivos de magnitud como para enfrentarse con los

efectivos operacionales del Ejército Peruano, estaba muy lejos de alcanzar una

paridad que les permitiera arriesgar la batalla final.- Coronel, otro nivel, siempre a

nivel de su información o de sus rasgos de experto; en lo que se refiere a fuentes de

información que en lo que es política interna o política de seguridad, o

antisubversiva, debe o puede tener un Presidente de la República; desde esta línea

y en la relación que existe con las fuerzas del orden, ¿Cómo usted puede calificar o

qué puede informarnos acerca de las fuentes posibles y racionales de información

de un Jefe de Estado? DIJO: Un Jefe de Estado cuenta con inteligencia estratégica

que obtiene sobre la base de una serie de organizaciones cubiertas o encubiertas

que operan internacionalmente y en la propia estructura del Estado,

internacionalmente hay agregados de todo tipo en los países que son realmente de

interés a los fines de mi propio país, agregados militares, agregados culturales,

comerciales, etcétera, cuya misión es informar de lo que existe, y si es un probable

oponente en el orden internacional de ese país, específicamente la inteligencia se

basa en la búsqueda de esa información por parte de estos delegados que operan

abiertamente a través de un sistema.- ¿Hay canales de inteligencia, los órganos de

inteligencia son la fuente oficial de información del señor Presidente de la

República? DIJO: Hay órganos oficiales y no oficiales.- ¿A qué se refiere cuando dice

"no oficiales"? DIJO: Cuando digo "no oficiales" son los espías que el Estado manda

para ver en forma subrepticia, cómo está funcionando una determinada actividad,

estructura u organización, cuya información no se obtiene por métodos comunes, y

que ellos están infiltrados en las estructuras del probable oponente, a través de

comprarla o espiarla con métodos específicos de una acti\'idad especifica como es el

espionaje, que no cualquiera es espía tampoco, hay escuelas especiales donde se

enseña esa cosa.- ¿Cómo llega la información a un Presidente de la República?

DIJO: Todo eso es centralizado a través de una organización central, en el caso de

mI palS por ejemplo se llama Secretaría de Inteligencia de Estado, acá se llama

DINTE, que es el órgano superior de inteligencia con que cuenta, a mI

" 0 _ _.0_0..
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conocimiento.- Perdón señor Garcia, uste:~Pliamente interrogado sobre

una legislación, que es la Ley del Sistema Nacional de Inteligencia y la Ley del

Servicio de Inteligencia Nacional; la DINTE es un órgano de inteligencia de la

estructura de interna del Ejército, que integra uno de los canales de inteligencia,

¿Pero quien le informa al Presidente directamente es la DINTE, qué sabe usted

sobre esas lógicas nacionales internas de información fluida o centralizada al

Presidente? DIJO: Se forma una comunidad de inteligencia que se le llama a cada

nivel, donde estas informaciones con agrupadas y convertidas a través de l;1n

proceso en inteligencia de Estado, el proceso es muy simple, obtiene la información

desnuda de todas partes, esa entra en un proceso, atrás de cada información cuáles

son las consecuencias de esa situación investigada, obtenida, y cómo puede afectar

una política o un interés propio.- ¿Cualquier órgano de al comunidad de

inteligencia es quien entrega información centralizada al Presidente, o es un órgano

en especial, qué sabe usted? DIJO: Cómo funciona en el Perú no le podría dar

ninguna precisión, de mí país le doy todas las precisiones que quiera.- ¿En su país

cómo es? DIJO: Es esa Secretaría de Inteligencia.- ¿Siempre es un órgano

centralizado? DIJO: Ese es un órgano centralizado que depende directamente del

Presidente.- Señor Úarcía, siguiendo las líneas de ejemplo, un G-Dos de tal cuerpo

del Ejército no puede pues directamente ir al Presidente y decide "Presidente tengo

este dato"; DIJO: No, no de ninguna manera; toda la parte militar entra toda a esa

estructura superior, debidamente canalizado.- Señor perito, y finalmente desde la

perspectiva de quien interroga; hemos hablado de los manuales y usted ha indicado

que un manual para llegar a ser tal, tiene todo un proceso de información; y que

hay lo que se llama TOY, lo que se llama TOF, etcétera; y lo que me ha llamado la

atención, quiero que usted amplíe su explicación, es que sea como fuere en ese

proceso de formación hasta llegar al manual, así sea un TOY y un TOF, durante su

lógica de formación y de difusión, siempre tiene aplicación, se utiliza, eso quiero

que me lo explique, ¿Cómo usted entiende esa situación? DIJO: Ustedes conocen

tanto como yo que una organización militar es muy estructurada, muy verticalista,

hay hasta la forma de abrocharse el botín determinada en manuales,

organizaciones, procedimientos operativos normales, son todas normas; para operar

las unidades, para combatir las unidades, para desarrollar su actividad específica

militar necesitan de un determinado documento, por llamado en una manera

general, que le diga la forma de hacer las cosas, eso podrá ser provisorio o definitivo

o no, pero mientras está en funcionamiento, ya sea como TOY o como sea, marca la

norma que yo debo seguir como jefe de un batallón, comandante de una división o

jefe de una compañía en cargos menores, para hacer las cuestiones como se debe

---==---..----..-.-....------.-.--...---.------
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de hacer, de acuerdo para que la disciplina militar, que es la base del

funcionamiento de una organización, no se haga de acuerdo a mi criterio particular,

sino esto seria una anarquía, eso podrá ocurrir en bandas de delincuentes, pero no

en una cuestión tan estructurada como es un Ejército, y máximo un Ejército como

el peruano.- Gracias señor Garcia, entendí su información de experto; finalmente,

aquí, usted lo ha dicho, estamos juzgando los casos más relevantes, La Cantuta y

Barrios Altos, y a quien se juzga no son los ejecutores materiales ni al comando

militar, se juzga al Presidente; sobre, si es que usted ha hecho esa reflecGión y ese.

análisis como experto desde la legislación y formas de actuación institucional de las

Fuerzas Armadas; el Presidente de la República como tal, a su juicio, ¿Tenía

información previa, contó con esa información, qué nos puede decir si es que hay

algo que decir, ya desde su línea de reflexión especifica como experto? DIJO: Lo

repito, orgánicamente a través a lo que yo llamé o se llama doctrina de

responsabilidad de comandando, que tiene tres elementos que hay que probar para

determinar que alguien un comando, o comando militar, o que tenga

responsabilidad militar es responsable por autoridad de comando de las cosas que

pasan; la primera es que los efectivos involucrados en lo ilícito estuvieran en la

línea de comando efectivo de esa persona; segundo, que ese comandante cualquiera

fuera su nivel, debía conocer o no los sucesos si tenía los medios para conocer que

esos sucesos estaban ocurriendo; y tercero, si conocido los sucesos tomó las

medidas preventivas para que no volvieran a ocurrir y/o castigó a los culpables

convenientemente a través del sistema legal establecido, para que SIrvan como

ejemplo al resto de la estructura.- Señor perito, entonces para concluir, porque aquí

no se trata de ser pitoniso ni nada, sino que usted hace su valoración, o sea que

usted nos dice como experto: "tengan ustedes en cuenta para definir esta situación,

una doctrina que es la responsabilidad de comando, esa doctrina tiene tres

elementos, y sobre estos tres elementos hay que construir la respuesta y la

conclusión correspondiente, ¿Así es? DIJO: Sí señor.- Con lo que conc1uyó.- ======

Prosigue el interrogatorio al perito, el señor Vocal Supremo, doctor Víctor

Prado Saldarriaga, en los siguientes términos: Señor perito, voy a hacerle

solamente unas cuantas preguntas también de complemento, y tomando sobre todo

su ejemplo muy interesante del caso Mc Arthur que nos hizo referencia, a partir de

eso y luego el análisis que usted ha hecho de la normatividad interna y de las

posiciones, le pregunto, ¿Podemos señalar que el nivel de dominio militar es

controlado o controlable por el Presidente o Jefe Supremo de las Fuerzas Armadas?

DIJO: Es su obligación.- Coronel, en segundo lugar, ¿La directiva que fija la

estrategia antisubversiva - usted ha mencionado aquí y que le han referido también

" " ,- ~ .-- -.. .-- .~.

Acta N" 96 - Dt~claración de J ose ;.lll:. Gar .:~1¡,



.!:) "

(
\

y que deriva de la primera cadena de comando según su explicación, para el

estamento de dominio militar específicamente implica un acto de comando militar?

DIJO: Sí, de cumplimiento obligatorio además, y es impecable esa directiva.-

Coronel, ha hecho alusión en las preguntas que contestó al señor Presidente en

primer lugar, al rol del manual o dentro de todo su procedimiento, ¿Podemos

concluir que un manual o un TOF o un TOY, etcétera, según el procedimiento que

va o la etapa que alcanza, tiene por función exclusiva poder reducir el arbitrio del

operador? DIJO: Exactamente.- Señor García, se ha mencionado en ,reiteradas

sesiones, y aquí también, que uno de los manuales nos habla de operaciones contra

subversivas, nos habla de actos en concreto, nos habla de terrorismo, nos habla de

sabotaje, etcétera; ¿Eso es aplicable también en una situación de conflicto interno?

DIJO: Son aplicables en la situación de conflictos internos, sí señor.- ¿O sea que no

son únicamente para conflictos externos? DIJO: No, 10 dice con toda precisión el

manual correspondiente.- Coronel, Le entiendo sino que reiteradas veces nos

habían informado que estos solamente eran para frente externo, ¿Eso puede operar

también para el frente interno? DIJO: Lo dice en su título, el mismo título del

manual le está diciendo en operaciones contrasubversivas, era el frente interno.-

Por último coronel, °a una pregunta que le hizo también la Presidencia; usted

mencionó que el canal de información que debía de proyectarse sobre el Presidente

de la República en línea de inteligencia, en Argentina mencionó usted que ese rol lo

cumple la Secretaría de Inteligencia; DIJO: Sí, es una Secretaría de Estado.- ¿Usted

ha conocido a través de la información, el rol de la Secretaria de Defensa en el

Perú? DIJO: He conocido en carácter general el rol, las misiones.- ¿,Es equivalente a

la Secretaria de Inteligencia, para ese nivel de información, puede usted entender

que es así? DIJO: Con precisión no se lo que debo decir porque no 10 manejó con

precisión, por eso antes de darle una cuestión imprecisa prefiero no opinar.- Con lo

que concluyó. - ========================================================

Acto seguido da inicio a su interrogatorio al coronel García, el señor Vocal

Supremo, doctor Hugo Príncipe Trujillo: Coronel, en relación a la doctrina que se

enseñaba en la Escuela de las Américas, ¿Cuál ha sido su fuente para a1canzarnos

los datos que ha hecho en esta audiencia? DIJO: En mi país son más o menos

setecientas personas quienes concurrieron a esos cursos en la Escuela de las

Américas, yo he tenido la oportunidad de hablar personalmente con algunos de

ellos, algunos compañeros míos de promoción, otros subalternos, otros superiores

que comentaban muy tranquilos y sueltos de cuerpo lo que se les enseñaban,

además de lo que se conocia de carácter general de 10 que estaba ocurriendo y que

han reconocido hasta los medios oficiales de Estados Unidos, como yo marco en

~ '" ",___,,__,_ . _O"" _."
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esos sueltos del diario El Clarín de la república argentina, cuando deciden dejar sin

efecto los manuales, dejar sin efecto la operación como operaba esa Escuela en el

canal de Panamá, por eso yo tengo cierta precisión de esas cuestiones, y cómo se

estructuraba esas doctrinas del conflicto de baja intensidad, mediante una nueva

estructura en la organización, dándole jurisdicción territorial a las unidades

militares que nunca la habían tenido históricamente. este asunto de las zonas, sub

zonas, áreas, es un engendro de ese conflicto, porque nunca ha tenido el Ejército

Peruano ni el Argentino sino acá ha habido regiones militares, y en ooi país los

cuerpos de Ejército, que no tenían nada más relación con lo geográfico que su

ubicación, pero cuya autoridad y control solamente era en el ámbito de su cuartel,

y para salir de allí había que tener autorizaciones presa de la autoridad civil,

históricamente fue así, o una ley especial del Congreso, eran los controles que

ejercian el Estado.- ¿De acuerdo a sus conocimientos y su experiencia, en que

países se aplicaron esta guerra sucia o guerra de baja intensidad? DIJO: En

América Latina en todos los que yo conozco, de América del Sur le digo Chile,

Argentina, Uruguay, Brasil, Paraguay, Perú, de Ecuador no tengo información; en

Colombia hubo una situación un poco diferente.- ¿Conoce usted si algún agente,

algún miembro de las Fuerzas Armadas del Perú o algún agente del Perú fue a

capacitarse a la Escuela de las Américas? DIJO: De acuerdo a los registros

generales que se han publicado en algunas obras, el Perú mandó mil cuatrocientos

efectivos a lo largo de toda la historia de la Escuela.- ¿De su experiencia usted ha

podído constatar, cuál era la metodología, cuál era el sistema que aplicaban estos

agentes egresados de la Escuela de las Américas? DIJO: Sí. los manuales estos

famosos que habla el artículo, y habla el Departamento de Defensa de Estados

Unidos cuando dice: "estos manuales que trataban tal cosa, tal cosa y tal cosa"; yo

no estoy inventando nada, lo inventan ellos, quedan sin efecto porque ya nos sirven

al fin que llevaron a crearlo, cómo torturar, cómo hacer confesar, cómo organizar la

lucha mediante operaciones especiales de inteligencia, era toda una doctrina nueva,

es como dijo el general Villas que era el comandante de las tropas argentinas que

peleó, el único que peleó en el terreno contra la guerrilla en Tucumán, lo pone por

escrito, lo tengo registrado, lo publicaron los diarios, dijo: "todo lo que nos habían

enseñado en el Colegio Militar lo tuvimos que dejar de lado porque tuvimos que

tomar la doctrina del conflicto, que venía desde las experiencias de Vietnam y de

Argelia porque el enemigo que enfrentábamos ya no los podíamos enfrentar con las

técnicas habituales, y entonces tuve que crear centros clandestinos de detención

porque al entregarlo a la autoridad oficial judicial como marcaba la ley, no podía

obtener la información que yo quería"; o sea que romper todo el orden jurídico
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existente que tantos años ha costado a fin de conseguir un fin, porque si hacemos

eso somos iguales que las fuerzas de la subversión, de la guerrilla; ellos pueden ser

calificados como delincuentes, en cambio una Fuerza Armada no puede ni debe ser

calificada como tal, y debe sujetarse a la norma porque sino dejamos de ser el

Ejército de la República Argentina para convertirnos en una banda de delincuentes

sin ninguna norma.- Una última pregunta coronel García, ¿Usted ha participado

como perito en algún proceso donde había la imputación de haberse aplicado la

guerra sucia? DIJO: Sí.- ¿En qué caso? DIJO: Estuve en El Salvador, ,en Haití, y

además en mi propio país, actualmente estoy participando en otros juicios que se

han abierto con motivo de la sentencia de la Corte Suprema de mi país, el que deja

sin efecto las leyes de amnistía que beneficiaban a algunos infractores.- Con lo que

concluyó.- ===========================================================

A continuación el abogado defensor del acusado solicita el uso de la palabra, y

concedido que fuera manifiesta: Una brevísima intervención señor Presidente;

coronel García, en su análisis que ha hecho sobre la lucha interna, la guerra

interna que vivió el Perú, ¿Podría establecer cuáles fueron los métodos

fundamentales principales que permitieron en el Perú la derrota de Sendero

Luminoso y el MRTA? DIJO: Yo creo que se debió principalmente a la acción del

Ejército Peruano que pudo controlar la guerrilla rural que se establecía en las zonas

montañosas, no sé cómo se les llaman acá a esos espacios geográficos, Ayacucho y

zonas aledañas, donde la guerrilla inicialmente había hecho pie; entonces ha sidó

mediante la acción - para mi - normal de combate de las Fuerzas Armadas que

operaron contar fuerzas irregulares y obtuvieron éxitos de transcendencia, las

tuvieron controladas; pero algunos integrantes como hay en cualquier Fuerza

Armadas, en todas las Fuerzas Armadas han existido en América Latina pequeños

grupos entrenados en otros lugares que no han sido nuestras escuelas, que

utilizaron estos métodos inmundos por ser suave para calificarlo, ¿para obtener

qué?, la derrota nada más, en última instancia el resultado es la derrota.- ¿Alguna

otra arma, alguna otra metodología además de las acciones de las fuerzas militares

que hayan permitido vencer a Sendero Luminoso y el MRTA? DIJO: Yo creo que

todo el país ha colaborado, y todos los elementos del poder político de la República

del Perú colaboraron en la lucha que había contra esas operaciones, contra esa

gente que no quería sujetarse a la ley, mediante una serie de acciones en la

economía, en la educación, en la política interior, era todo un país luchando para

mantener una estructura jurídica determinada.- ¿Cuando usted se refiere a

"acciones militares", se refiere a acciones de operaciones de combate regular, o a

matanzas como Barrios Altos y La Cantuta? DIJO: No, cuando hablo de las Fuerzas
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Armadas del Perú me refiero a las operaciones legales que se dan en los manuales,

operaciones contra fuerzas irregulares que determinan cómo proceder, qué hacer

con los prisioneros, etcétera.- En este acto interviene el señor Director de

Debates y dirigiéndose al abogado interviniente señala: Le aclaro que una

segunda ronda específica tiene que ver si a partir de las preguntas del Tribunal ha

surgido la necesidad de una intervención aclaratoria desde la pretensión de quien

interroga, pero no hacer preguntas que debieron hacerse en el turno que

corresponde.- Manifestando el abogado defensor del acusado: Señor Presidente,.

no me refiero a esas preguntas; concretamente y va a ver usted.- Prosigue

inquiriendo al testigo el doctor Nakasaki Servigón: Coronel García, usted ha

referido al doctor Prado Saldarriaga, que el Presidente puede controlar el nivel de

dominio militar; le pregunto, ¿El control que realiza el Presidente en el nivel de

dominio militar es a través de las directivas de gobierno? DIJO: A través de

fiscalizar que esa directiva se cumpla dentro de las normas que ha él establecido,

que esos límites estén respetados.- Por eso señor perito, es la directiva de gobierno

y fiscalizar que se cumpla, ¿Correcto? DIJO: Claro, una orden no sirve para nada si

yo no controlo su cumplimiento.- Señor García, usted ha referido que a una

pregunta del doctor San Martín, que para poder determinar si el Presidente tenía

conocimiento o no de las acciones de las Fuerzas Armadas, debe recurrirse a la

doctrina de la responsabilidad del comando, ¿Tiene usted conocimiento si la

doctrina y la responsabilidad de comando es similar a la doctrina de la

responsabilidad por el dominio de un aparato de organización? DIJO: Es similar.-

En este acto solicita el uso de la palabra el abogado de la Parte Civil, doctor

Ronald Gamarra Herrera, quien concedido manifiesta: Señor Presidente, esa es

una pregunta para un abogado, no para un experto militar.- Señalando el doctor

César Nakasaki: Señor Presidente, permitame previamente responder la objeción;

lo que ha referido el testigo es que él ha invocado la doctrina de la responsabilidad

del comando, entonces como está hablando de una doctrina, quiero preguntarle

haber si conoce otra doctrina, si hubiera hablado de pistolas no le hubiera hablado

de doctrinas, entonces me parece totalmente pertinente.- Al respecto el señor

Director de Debates cede el uso de la palabra al señor perito a fin que

responda: Perdón doctor Nakasaki, ¿Me puede repetir la pregunta.- Prosigue el

doctor Nakasaki Servigón: Señor García, ¿Tiene usted conocimiento si esta

doctrina de la responsabilidad por el comando es similar a la doctrina de la

responsabilidad por el dominio de un aparato de organización? DIJO: No le podría

contestar con precisión porque no tengo formación jurídica sino formación militar.-

Con lo que concluyó.- ==================================================
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Acto seguido el señor Presidente del Tribunal da por concluida la declaración

técnica del señor coronel José Luís García, a quien agradece su concurrencia e

invita a retirarse.- Seguidamente señala el señor Director de Debates: La

próxima sesión de este día lunes va ha ser con la experta Kate Doyle,

documentalista de Estados Unidos.- A continuación solicita el uso de la palabra

el doctor Nakasaki, quien concedido señala: Señor Presidente, había un

incidente que había aperturado la Sala y que pidió que hagamos un debate

profundo respecto a la oposición del Ministerio de Defensa a la entrega de un~

prueba documental que hemos ofrecido, le rogaría si pudiera señalar la oportunidad

en la que vamos a discutir ese tema.- Precisando la Sala: Entendido que no tienen

toda la documentación del caso para definir este tema.- En este estado el señor

Director de Debates dispone suspender la audiencia a fin de proseguir el día

cho de septiemb~próximo a horas nueve de la mañana, sesión en la

que se

)
Contará con la pre~ncia de la documentalista norteamericana Kate

Doyle.- Con lo que concluyo.- \poy fe.- ===================================
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